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Maestros inconformes movilizados 

Má de •• ce•l~ar de profesores de Ed•cac~M Espedal demaadaroa, eiJ•eves 14,1a relastalad6a de las 
s•penl!loru Allrora Ted• Rodrfpezy Car~~~ea Morales, casllpdas por uber llnll .. o •• ma•Uieslo q•e 
couldera •• "'ra•de" ala Carrera MagisteriaL Lllls FellpeS,•dlez,iltalarde USEBEQ, aegéqae ll•blera 
alp•a "~• de ~eslll•d6•". Al tiempo, eiJ•eves 21, rre.te al SNIE los maestros exlglri• la remodM 
de Alma Rosa Solares, eacarpda de Co•ftlclot¡ Especiales del gre~~~lo. (Folo de Jes6s O•llveros) 

Indígenas, año_"501 
. ' ' 

Textos de Héctor Samperio Gutiérrez, HéctorCastellanos, 
Ramón Mendoza y José Félix Zavala 

Americom en Querétaro: 
las universidades 
extranjeras se 
adelantan al TLC 

Tashidó: agua para 
Mesa de León y 
veinte comunidades 
aledañas a la 

Hidreléctrica Zimapán 

Las sobras 
de oro 

México ante el tratado de Ubre 
comercio norteamericano 

Lorenzo C. López 
Mtro. Antropólogo de la 

Universidad de California 
.. 

Esp~ial para El N uevo A IIUlnecer 

.. 

Superanimal en Querétaro 
+ Etseñero personaje promueve la supresión de la cacería, las corridas de 
toros y las peleas de gallos+ Frente a los hombres, a los animales sólo les 
f alta hablar, dice+ Tampiqueño-chilango, de 33 años y ropajes amarillo 
Y dorado, se reunió con alumnas del Colegio Gabriela Mistral 

Necesidad de justicia en todos los ámbjtos; urge combatir la jmpunidad 

Autodefensa,- imperativo 
ante violación de 

derechos humanos 
+La Confederación Pro Derechos Humanos, que surge como una 
iniciativa ciudadana, se propone in!tmirparahacerfrente aatropeUos 
de autoridades y particulares para el cabal cumplimiento de las leyes 
en Querétaro +El sistema urbano moderno, "injusto en sí mismo"+ 
Explica Gustavo VillanuevaGarc~ uno de los principales promotores 
de esta nueva organización inspirada en la pastoral cristiana, que es 
imperioso luchar contra toda opresión y exigir con toda energía el 
respeto a la dignidad humana+ Estamos "por encima" de la Comisión 
Esi!Jial de Derechos Humanos: mientras ésta nació por decisión del 
gobierno nosotros somos "un movimiento popular'' 

Ortiz Arana: el PRI 
recuperará San Juan 
+ La selección de candidatos se 
hará con procesos que no propicien . 
división mterna o.beneficien al ad
versario, señala el presidente del 
CEN del partido gobernante + 
"Nunca hemos apostado e liquidar 
a nuestros adversarios" +Asegura 
Héctor Guülén Maldonado que se 
encuentran listos 30 mil prüstas 
queretanos para defender el voto+ 
SJRfue perdido porque laadmin;s
tración municipal anterior no res
pondió a Jas ·expectativas sociales, 
indica el dirigente nacional en gira 
porQuerétaro 

Restituyen derechos partidarios al diputado 
perredista Francisco Flores Espíritu; Becerra 
y González-Loyola Pérez, són amonestados. 

El l••es 11 de oct•bre raeroa premiados los guadores del co•a~rso para adoptar esa~do y lema ea la 
ESC11ela de Periodismo de la U•lversldad Allló•oma de Q•er~ro. Ea la gr' l1ca, Fer•a•do Romero 
V 6zq•ez, secretario académico de esa esa~ela; Carlos Máadez Camacllo, secretario académico de la UAQ; 
Lals R. ADIIeva, coordla .. or de la esa~ela de Periodismo; EdUberlo Go• ú lez Gardi, a•lor del lema 
gaaador, y Carlos Doraates Goaúlez, direCtor de la F~e~~llad de Sodologll y coord.laador del ' ru de 
Cleadas SodopoHtlcas de la UAQ. Goaúlez Garda es reportt!I'O de El NunoA.mant1cer. El dlse6ador del 
eK'Ddo es José Lals Martfllez Delgado. El lema: Oficio dt1 la palabra, testimOIÚo del tinnpa. 
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Comunidad 
+ El Amor, la mejor medicina 

Eduar.do M endoza Zaragoza 

13 de octubre. Hoy por la mañana escribí un poema, 
inspirado en un fastidioso problema burocrático que tuve 
ayer. Sin embargo, sentí que salió muy forzado y no me 
gustó. Fue por eso que desistí en pubhcarlo. 

Pensé que la burocracia es fría e impersonal. No hay 
responsables, ni humanismo. Sólo hay escritorios y mos
tradores, que sirven de barrera al humanismo. . 

Pensé en la amistad,en el amor, en la convivencia 
fraterna. Visualicé a la burocracia como una enorme 
maquinaria, qJJe se mueve a través de engranes bien 
determinados. Y cómo, si no nos movemos según su 
vaivén, corremos el riesgo de ser aniquilados. 

Pensé también, que detrás. de los escritorios y mostrado
res, hay personas que padecen la burocracia, y que identi- • 
ficados o no con ella, son personas sensibles, como todo 
mundo. Creoqueesimportanteelorden,perounordenque 
no aniquile nuestra naturaleza. 

Edito.rial 
Al pendiente del destape priísta 

Por las peculiaridades del sistema político mexicano, no sería 
muy düícil estar de acuerdo en que la nominación del candi
dato del partido gobernante sea UD asunto de interés no sólo 
para sus miembros sino para toda la ciudadanía en su conjun
to. Más aún en estos momentos, en que al parecer -con una 
intensidad mayor que en cualquier otra ocasión- la decisión 
oficial se encuentm estrechamente ligada a los avatares del 
reacomodo de los mercados internacionales. 

Con una fuerza singular, de 1988 acá ha ganado mucho 
terreno la idea de que en México se está acercando la hom de 
contiendas pcilíticas reales -simplemente reales-, con candi
datos movidos por fuerzas reales, y que ofertan proyectos de 
clara alternancia con el modelo imperante. Destaca con 
particular signüícado la acumulación de fuerzas por parte de 
un dirigente opositor forjado en ya siete años, y que a~demrá_ 
el quizá más defmido y viable proyecto nacional frente al que ·· 
abanderará el candidato del partido oficial. 

Pensé, finalmente, en lo dicho por Rubem Alves: el 
Amor es una enfermedad, y más, la enfermedad incurable. 
Quiero decirles 9ue el amor no es ninguna enfermedad. Si 
hay alguna medicina infalible para todos los males, es el 
amor. El amor se toma enfermizo cuando lo envolvemos 
en la nostalgia, los celos, el odio, le envidia, o cuando 
disfraza un oculto egoísmo. 

La burooracia es fría, ciega y violenta. 
Fl amor es cálido, lúcido y sereno. 
¿Podremos organizamos en la libertad? 

Eleaanto de seprtdlld portalldo •• rUle 6ltllllo modelo de los alos 
c:l8c:anta (Rropledad del m aseo). RtsOrtera al c:l8to. Piedras de todos 
caUbres al piso. Naestras aatorlda.des coa esto demaestna sa 
preocapad6a por brladar seprtdlld a la dadllda.ta, armudo a sas 
elemntos llasta los dleates... pero de valor • 

Por ello, y porque es sabido que la designación del candidato 
es un asunto de Estado, de 'la más alta delicadeza, lo que 
suceda en la arena priísta -ojalá fuer.lD en realidad las fuerzas 
de ese partido las determinantes en la decisión previa al 
destape- iínporta a todos los ciudadanos. Desafortunadamen
te, en lugar de que el clinia político pemútiem avisomr 
cambios favorables al libre juego de las fuerzas, parece que 
esta sucesión pretenderá resolverse del modo más ortodoxo, 
es decir, sin que las elecciones cuenten. ¿En los espacios de 
la decisión fina~ se está considerando el costo que podría 
tener UD error político en este momento? ¿Ha madurado lo 
suficiente la sociedad mexicana como para llevar adelante 
una competencia electoral rean 

El coa-reo sen:íunal 
Julio Figueroa: Qué cálido fue abrazarte. Ha
cía mucho tiempo que no abrazaba a nadie, 
quizá año y medio o nueve años o nunca. 1'11 
fuiste el primero en abraza~~Jle, cuando me 
dijiste: "por un lado pretendes ser aftico del 
poder y por otro le pides chiche al mismo 
gobierno". 

¿Se ha de estar siempre con miedo? 
¿Habrá que estar siempre temiendo? 
¿Habrá que vivir siempre llorando? 

Sigues diciendo Julio -el carteador incansa
ble, et ·de Lonalinda, el presendador inrreverente 
de Fernando Benftez-: "por este lado intentas 
cuestionar al mundo que te rodea y por aquel 
exiges ser reconocido por los mismos que te 
condenan". 

Eres muy atrevido, Julio. Te estás dirigiendo 
a mi, que no soy ni Octavio Pa2:, ni Fernando 
Benftez. Soy simple y llanamente el contestata
rio en un pueblo cerrado, de una sola calle y con 
lma sola puerta. Invito a los monstruos sagra
dos del intelectualismo, que piensen y razonen 
en esas mismas circunstancias. 

Que salga la amargura 
Que haya alegría ... 
Aunque sea jade 
Tam¡,ién tendrán que ir 
Al lugar de los desencamados. 

Ser pueblerino y al mismo tiempo gritar en 
descampado, sin intelocutores -porque mi ciu
dad está desierta-. Pides que apele a la sociedad 
civil -¿cuál?-. El prisionero con tal de hablar, 
es capaz de dialogar con su propio verdu~. El 
silencio es. espandoso ¿acaso td no lo conoces? 

Nos convocaron a enbrigar · 
Y quedamos embrigados 

Sigues diciendo Julio: "He ahl todas las contra
dicciones . de un períodista e intelectual 

Un abrazo, un diálogo, conversaciones secretas ••• la 
dificil tarea (le pensar y hablar. en una ciudad incolora 

queretano". No se puede tener color en una 
ciudad incolora y yo he dado color. Quizá el que 
menos te guste -color al fm-. ¿Conoces alguna 
pared pintada en este pueblo, donde nunca pasa 
nada? ¿por qué inquirirme por pintar? 

El cantor: el que alza la roz 
De sonido claro y bueno 
Da de si sonido bajo y tiple 
De todo se acuertkJ 
Nat/4 se le olvida. 

. Me llamas Julio: "pobre Hombre, queretano 
en desgracia". Que tán pobre seré, que no 
conozco alguno qqe igu11le mi riqueu y para 
contradecirme, te reto a que des nombres. Yo 
nombré a veintitr~ victimarios. ¿Quién ha 
nombrado sólo a uno? Para que se iguale a mis 

bienes? 
¿Quien habitará en la tierra, oh dioses? 
Citlatinicue, Citlaltohac, 
Apentecutl~ Teponanquisqu~ 
Quetzalcóatl y Tescatlipoca. 

Señalas Julio: "Las, contradicciones de Félix 
son deplorables". Bendita la dialéctica porque 
ron ella se llega al conocimiendo. ¿Por qué 
camino has llegado tú? 

Desde donde se posan las águilas 
Desde donde se Uerguen los tigres 
El .sol es inwcado. 

También señalas Julio: "Las· dedicatorias de 
sus libros son abonimales, es triste ver mendi
gar a un hombre de ideas a las puertas del 
poder". ¿Acaso no mendigan los e;omerciandes, 

Fue cancelada la presentación de la compañía cubana Retazos 
Si. Director: Por este medio queremos 
notificar a los lectores de El Nuevo Ama
necerque,porrazones1Úenasalavolun
tad de los organizadores de la presenta
ción de la Compañía "Retazos" de danza
teatro de Cuba, anunciada pam el sábado 
16 de octubre, a las 20 horas, en el Audi
torio Josefa Ortíz de Domínguez, se can
cela dicho evento. 

Agradecemos los apoyos de su semana
rio, de las facultades de Psicología y So-

ciología (UAQ), del Colegio Nacional de 
Danza, La Pajarita de Papel', la Librería y 
Cafetería de la Unidad Cultural del Cen
tro; Radio Quer:étarQ y de la Promotora 
"Va por Cuba". 

Fraternalmente. 

Markela Chávez A., Paco Qíos 
Agreda, por el Comité Queretano de 
Solidaridad con los Pueblos en lucha. 

1 

el banquero, el alumno? ¿poi qué me inventas 
al martirio cuando todo mundo huye y conviene 
con el enemigo? ¿por qué he de ser yo quien 
señale la ruta? ¿No basta con decir por donde no 
hay que pasar? ¿Debo obligar a la reelectura a 
mis lectores o a mis dedicados? 

Te extraño a .sólo horas de abrazarte y es por 
ello que recurro a mi pluma,. sólo dedicada a 
cantar las grandezas de mis abuelos -los hija~ 
de 11acalael-, a los ágeles colorados de Balbás 
y al árbol que creció en mi frente, que creció 
ha<i.a dentro, donde los nervios son sus ramas. 

José Félix ~vala. 

La satrapía 

Versión libre dedicada a José Félix Zavala, d; J;F. 
Qué triste. Aunque estás hecho para las 
cosas grandes y magnfficas, el cruel destino 
no te ofrece jamás una oportunidad ni calma 
tus deseos· por todas partes tropiezas con 
mezquini~des, hábitos vulgares, indiferen
cia. Y qué terrible el dfa en que cedas {el cl(a 
en que cansado, claudicas y cedes) y tomas 
el camino ee Susa y te presentas ante el rey 
Artajerjes quien, magnánimo, te ofrece .un 
lugar en la corte, satrapfas y cosas asf: pre
mios que no deseas y que sin esperanza 
acabas aceptando. Mas tu alma anhela otras 
cosas: el simple elogio de las gentes y de los 
sabios, el aplauso dificil e inestimable, el · 
ágora, el teatro, los laureles. ¿Cómo podrfa 
darte todo esp Artajerjes? ¿Cómo vas a 

. encontrar lo, que amas en una satrapía? Y sin 
eso que quieres ¿o6mo vas a vivir? 

Constantino CavarJS 
_ (Poeta griego, 1863-1933) 
L-----~--~~~------~----~ 
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200 comerciantes 
participaron en_ el 
Foro de la FGAEQ 

Unos 200 comerciantes ambulantes pertene
cientes a 7 uniones aglutinadas en la Federa
ción de Comerciantes Ambulantes del Estado 
de Querétaro, participaron el domingo lO en 
el Foro de Consulta Ciudadana sobre el Co
mercio Ambulante. Celebrado en el Janlín 
Zenea, se reunieron miembros de la Unión 
Independiente de Comerciantes Populares de 
Querétaro, quepresideAlfonsoPalomoBue
no, la UnióndeComerciantesGeneralLázaro 
Cárdenas (Aciel FloresHemández), la Unión 
de Comerciantes Josefa Ortíz de Oómínguez 
(Yolanda Mendoza Guillén), la Unión de 
tome~iantes Ambulantes "'trabajo Djgno" 
(Arturo Flores Zarazúa)y la Unión de Comer
ciantes Libres. ''Nos.interesa una solución a 
nuestros problemas, pero con nuestra partici
pación", coincidieron en señalar. 

El dirigente de la Unión Independiente de 
Comerciantes Populares de Querétaro, Al
fonso Palomo Bueno, reiteró su exhorto de 
q~e los ambulantes "no se dejaran llevar por 
dirigentes que solamente manipulan a la $en
te a través de la concesión de placas, viVIen
das y terrenos". 

Informó que las propuestas que se hicieron 
ante este problema social es que se involucre 
a las autoridades estatales y municipales y a 
la ciudadanía estatal para que junto con las 
organizaciones se de la soluaón conjunta, 
pues "esta es la única forma manera de con
seguir que el problema del come~o ambu
lante tenga una solución satisfactoria''. Tras 
este foro, indicó el líder, llevaremos a cabo un 
congreso para avanzar. 

Palomo Bueno insistió en señalar a dirigen
tes del FIOS y de la Unión Felipe Carrillo 
Puerto como responsables de mitines y 
movilizaciones con personas ajenas al co- . 
Inercia ambulante a cambio de conseguirles 
otros benefici~ como vivienda y concesio
nes para transporte colectivo. Señaló que si 
se busca a la gente que estuvo involucraaa en 
las protestas dell de octubre frente al Palacio 
Municipal"se van a dar cuenta que la mayor 
parte no son comerciantes, son gente manipu
lada que de una u otra forma los instigan a los 
enfrentamientos porque a ellos ni los conocen 
porque no son come~iantes, ni ambulantes, 
ni nada". Indicó que en parte por ello, muchos 
comerciantes están abandonando aquellas 
organizaciones. 

El vicerrector de la UniveiSidad del Va
lle, plantel Juriquilla, Armando Ma$3ña; 
dió a conocer el proyecto Amencom 
(American lnternational College· of 
Mexico), para ponerse "a la vanguardia" 
de cara al Tratado de Libre Comercio y 
ante la posible llegada de escuelas extran
jeras, y que arrancará en enero de 1994. 
Se trata de un programa univeritario nor
teamericano afiliado académicamente al 
Miami Dade Community College 
(MOCC)enFlorida, Estados Unidos, una 
de las instituciones educativas más gran
des y de excelen~ia académica del país 
vecino. 

Este programa contempla cuiSos por 
dos años y _los estudiantes se gradúan 
como técnicos en artes o ciencias, en su 
defeeto estos alumnos pueden continuar 
sus estudios en cualquier escuela que 
deseen ya que tiene validez oficial por 
parte de la SEP y en los Estados Unidos de 
1gual manera son revalidados. 
· Americom nace como una posibilidad 
para aquellos padres que quieren mandar 
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Nace la Confederación Pro Derechos_ Humanos. de inspiración cristiana 

CPDH: ante la violación de derechos humanos, 
la sociedad debe avanzar en la autodefensa 

Después de poco más de un año de gesta
ción, fue anunciada la creación de la 
Confederación Pro Derechos Humanos, 
una asociación civil que pone el acento en 
la promoción de tales derechos y en la 
concientización sobre su ejercicio y la 
autodefensa, informó Gustavo Villanueva 
García, uno de los principales organiza
dores de esta nueva instancia ciudadana. 
"Esta confederación surge por la necesi
dad de justicia en todos los ámbitos y por 
la necesidad de combatir la impunidad 
tanto de autoridades como de parti~ulares, 
así como vigilar el cumplimiento cabal de 
las leyes; en suma, buscamos hacer de 
México un país más justo", explicó. 

Ingeniero de profesión, el ex dirigente 
formal de la asociación de colonos del 
fraccionamiento Cruz de Fuego y ex can
didato a la pres.idencia municipal de 
Querétaro por el Partido Acción Nacio
nal, Villanueva García advirtió que esta 
organización no tiene vínculos con ningu
na organización partidista, y señaló que 
aunque se inspira en documentos 
pasto~lesemitidos por el Magisterio de la 
Iglesia católica, "tampoco restrin~mos 
nuestra acción al ámbito de los catóhcos"' 
de manera que "a nadie excluímos". 
Sencillamente, puntualizó, estamOs con

tra toda opresión y orientamos todas nues
tras energías al respeto de la dignidad de 

las peiSonas, dado que "todos los hombres 
gozamos de un don divino, y bajo esa 
premisa todo hombre merece respeto". 

Villanueva García señlaló que esta Con
federación no gira en tomo a una estructura 

· directiva interna ni cuenta con padrón de 
miembros. y participan en ella "grupos de 
colonos y asociaciones civiles" que com
parten una preocupación: la búsqueda del 
bien común. Indicó que entre los fromoto
res principales figuran Manue Losada 
Perusquía y Magdaleno Y áñez Hernández, 
así como his señoras Flora Zaragoza, Mer
cedes Mendoza y Concepción Vargas 
Castañón. 

En entrevista con este semanario, 
Villanueva García señaló que en Querétaro 
la violación de derechos ocurre tanto a 
manos de las autoridades como de muchos 
particulares. "Por un lado ocurren abusos 
de quienes controlan el poder político, y 
por otro, los ciudadanos desconocen sus 
propios derechos", de mQdo que si se revi
saran los procesos penales encontraríamos 
que en las cárceles hay gran cantidad de 
personas detenidas injustamente. 

Más allá de ésto, también hay violacio
nes que tienen su origen en la división 
social, en la acumulación de riquezas y 
empobrecimiento acelerado de buena par
te de la población. "Amplios sectores en . 
Querétaro están siendQ afectados por una 

.. -Protesta en USEBEQ; exigen 
reistalación .. de dos maestras 

Mediante una concentración multitudinaria 
en las instalaciones de USEBEQ, el jueves 
14 los profesores adscritos a Educación 
Especial en la entidad exigieron la 
reinstalación de las maestras Aurora Terán 
Rodríguez y Carmen Morales en sus cargos 
de supervisoras de las zonas 2 y 3, quienes 
-según los inconformes- fueron destituídas 
el día anterior como represalia por haber 
apoyado un manifiesto en contra de la 
carrera magisterial por >Considerarla un 
"fraude". LuisFelipeSánchez, titular de la 
dependencia-, ne~ó ~uehubiera alguna "or
den de d~tituc1ón' y ofreció atender el 
caso.· En tanto, el próximo jueves 21 los 
maestros de Educación Especial volverán a 

manifestarse, ahora en la sede del 
SNTE para demandar la remoción de 
Alma Rosa Solares, encargada de 
Conflictos Especiales del SNTE. Por 
otro lado, más de un centenar de 
empleados de la Secretaría de Educa
ción -entre maestros, empleados ad
ministrativos y manuales- no recibie
ron su pago quincenal, lo cual generó 
irritación. Al reclamar, los encarga
dos del pago indicaron que los che-· 
ques serán entregados hasta el día 18. 
En caso contrario, advirtieron los 
maestros, acudirán a reclamar su pago 
aún en horas de clase. (Fotos de 
Jesús Ondveros) 

Las universidades extranjeras en México arites del TLC 

economía en recesión, mientras que unos 
cuantos hasta se ven favorecidos por esta 
situación". De igual modo, nuestro "sis
tema urbano" es en sí mismo injusto al no 
contemplar' las necesidades de todos los 
habitantes. 

Puntualizó que la Confederación -con 
la que se puede hacer contaco en el telé-

. fono 15-37-60- centrará su preocupación 
en la instrucción y la difusión de los 
derechos, y no descarta "elevar nuestra 
voz ante los órganos legislativos, locales 
o federales" para que lasJeyes se inspiren 
en la justicia. 

"Impera la idea de que los derechos 
humanos se violan cuando la Judicial 
golpea a alguien, y no es sólo eso: noso
tros hemos elaborado una carta de dere
chos que contempla 48 puntos, que van 
desde el derecho a la vida hasta el derecho 
a: elegir democráticamente a los gober
nantes". 

Villanueva García explicó que la Con
federación pretende fwv~.;onar de manera 
paralela frente a ia Comisión Estatal de 
Derechos Humanos, de la que, dijo, "nos 
consideramos P?rencima, dado que mien
tras esa comisión surgió por decisión del 
gobierno nosotros somos un movimiento 
popular". Empero, "nos interesa llevar 
una buena relación y pronto establecere
mos contactos formales". (Emz) 

Incorpora la UVM el program.a 
Americom bajo esquemas de EU 

a estudiar a sus hijos a Estados Unidos y 
para los hijos de extranjeros ya que los 
programas serán traídos del país vecmo, así 
como los maestros que impartan clases 
vendrán de otras de Estados Unidos, Euro
pa y maestros mexicanos bilingües que 
tengan maesttía y d~torado, ya que las 
clases serán impartidas totalmente en in
gles. Esto permitirá disminuir la fuga de 
cerebros, así como de capital ya que tam
bién ofrecen costo menor' a las escuelas 
americanas, tres veces menores. El costo 
relativo será de mil840 dolares más gastos 
de admisión. · · 

Americom ofrecerá programas en las 
áreas de economía, administración de em
presas, ciencias de la computación, comu-

Por Raquel Guadarrama 
nicaciones, sistemas de computación ad
ministrativa, psicología, asuntos interna
cionales y Artes (esta. última $()lo en el 
plantel Juriquilla). Este sistema de ense
ñanza se caracterizara por funcionar a tra
vés de un sistema de créditos que serán en 
total 120 en semestres de 15 semanas, las 
clases para estos alumnos se impartiran en 
tres planteles de la UVM, en México será 
en Tialpan y Lomas Verdes, en provincia 
se impartirá en el p!antel Juriquilla, esta 
desición se toma después de hacer un estu
dio de mercado, donde se consideran ópti
mas las condiciones del estado de Querétaro 

· para la apertura de este tipo de institución, 
para el inicio se espera una inscripción de 

40 alumnos los cuales deberán cubrir los 
requisitos de Bachillerato terminado o 
equivalente, así como la ·aprobación de 
550 puntos en el Toelf, el cual es un 
exmanen de ingles aplicado por el institu
to internacional de educación de Estados 
Unidos, en México. En lo que se refiere 
a · estudiantes extranjeros sus requisitos 
serán certificados traducidos y legaliza
dos por la SEP. El o~j~tivo d~ Americom 
es el que la educac1on ttlex1cana de un 
paso hacia el sector internacional, dando 
Ja posibilidad a lós jóvenes taiinós para 
que tangan a....ceso a los mercados de 
tra.bajo de norteattlerica con la iniciación · 
del TLC. Además de satisfacer las necesi
dades de extranjeros I'e$iden~ en México. 
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DuraDtesuprimeravisitaaQuerétaroencalidadde Listos para la defensa del voto, 30 mil priístas en Ouerétaro; Héctor G'!ill!n M~ldonado 
presidentedelComitéEjecutivoNacionaldeiPar- L 1 ·Án· de cand:~atos no pr~nzczara 
tido Revolucionario Instituciona~ el diputado fe- a se eCClv¡ Uli . , '-'r 

~:!,~~:;:d;i~:fco~:.=:~.:,~us::~~ divisiones internas, advierte OrtizArana 
que ''nunca he_mos-apostado a liquidar a. nuest~ 
adven¡ari~ Di tampoco queremos pervertir la polí
tica". Momentos después insistiría: "como partido 
no apostamos aunca a la desestabilización de la 
República". As~ planteó que la acción de su 
partido se mueve en dos ejes fundamentales: uno, 
contribuir al mantenimiento de la estabilidad na
cío~ y dos, elevar el nivel de vida de los mexica
nos. 
En una gira realizada ell unes 11 de octubre, Ortiz 

Arana sostuvo encuentros con el Consejo Político 
Esta~ con sectores productivos del estado y con 
dirigentes municipales y seccionales priístas. Ante 
las contiendas electorales en puerta, puntualizó el 
dirigente del partido gobernante, la selección inter
na de candidatos se llevará a cabo "sin procesos 
internos que nos dividan" o que favorezcan a 
"quienes contienden en contra nuestra". 

En la reunión con el Consejo Político Estatal, 
órgano colegiado de di~ión en el seno del PRI, 
en la cancha "Plutarco Elías Calles" de la sede 
esta~ el presidente del Comité Directivo Estata~ 
HéctorGuillén Maldonado, dijo que con hechos su 
partido se prepara para "lograr el triunfo con esta
bilidad", y seialó que en Querétaro, el PRI mantie
ne la unidad y la capacidad política que requieren 
los-nuevos tiempos". · _ . 

Al referirse a los trabajos realizados por su parti
do. en el estado para fortalecer las estructuras de
acción y participación de sus militantes y "seguir 
siendo el partido de vanguanlia en el pais' ', precisó 
que se ha concluído la instalación de 6tfl comités -
seccionales, se han impartido un millar de cursos 
de eapacitación electoral y casi 30 mil militantes 
están listos para ejeroer con convicción su partici
pación-priista en todo el estado en la d~!ensa del 
voto. 

Se han realizado también diez foros de consulta 
ciudadana en todo el estado para la integración de 
la plataforma electoral con las demandas que la 
sociedad plantea, "porque queremos aftanzar nues
tro liderazgo en Querétaro, con el consentimiento 
social que dan los hechos". En Querétaro, señaló 
Guillen Maldonado, "el trabajo partidista se da con 
diciplina y lealtad; tiene claros sus fines y no hay 
lugar para la improvisación". 

A nombre del Consejo Político Estatal -confor
mado por 87 militantes distinguidos- Guillén 
Maldonado reconoció el papel político ,que están 

• cwupliendo en este momento tanto Fernando OrtiZ 
Arana -"por su liderazgo y su trayectoria como 
militante"- y el gobernador Enrique Burgos. Gra
cias a ambos dirigentes, Querétaro "trabaja en ' 
todos sus ámbi~ para mantener la estabilidad y la 
paz social que tanto apreciamos". 

Por su parte, Fernando Ortiz Arana reconoció el 
trabajo del órgano dirigente, por su capacidad para 
preservar la unidad interna ante la diversidad de su 
militancia. Es muy impo~nte -destacó- que los 
Consejos Políticos tengan el reconocimiento de las 
dirigencias y que las dirigencias nos sujetemos a 

las determinaciones que emanen de los órganos de 
dirección colegiada. 

Mas tarde, en el Auditorio Josefa Ortiz de 
Domínguez, Fernando O~ Arana sostuvo~ 
reunión de trabajo con miembros de los comités 
muuicipales y seccionales. Ahí, reconoció el"gran 
trabajo" del priísmo local. "En Querétaro hay una 
tradición priísta, hay una militancia activa", pero 
''en momentos hemos enfrentado dificultades''. En 
estos tiempos, abundó, tenemos que reconocer que 
la lucha electoral se vuelve cada vez más exigente 
y "debemos estar trabajando permanentemente", 
toda vez que la opinión ciudadana y el voto "son 
cada vez más exigentes con los candidatos, con los 
partidos y con los gobiernos". 

Ortiz Arana planteó-su análisis sobre el hecho de 
que "un muuicipio de gran importancia", refirién
dose a San Juan del Río, ''no está gobernado per un 
militante de nuestro partido". Cuando el PRI 
pierde un municipio hay que tener en cuenta y 
reconocer tres elementos: uno, "que el gobierno 
municipal que concluye no respondió a las expec- . 
tativas que esperaba la población", es -decir, "ma
los gobiernos son votos en contra ·del PRI". - · 

Segundo, que "no seleccionamos al candidato de 
mayor anaigo soci~ mayor conocimiento, mayor 
respeto y mayor respaldo de las comunidades''; los 
candidatos "deben resistir la crítica, igual en su 
vida pública que en su vida privada". La tercera 
causa es atribuída a los procedimientos internos de 
selección de candidatos. 

Tras ese análisis, Ortiz Arana expresó: "En 1994, 
estoy seguro, vamos a regresar al gobierno munici-
pal de_ San Juan del Río". . , . 

En ese acto, Héctor Guillen Maldonado, presi
dente del Comite Directivo Estatal del PRI, se 
dirigió a sus correligionarios para eonvocarlos a 
sumar esfuerzos para lograr los objetivos que su 
partido se ha planteado, fundamentalmente, lograr 
el triunfo en los comiciosdel21 de agosto de 1994. 

En Querétaro, el trabajo del PRI se renueva 
permanentemente para mantenerse al frente en la 
repre_sentatividad; por ello, agregó, se ha concluído 
con la instalación de 687 comités seccionales. 
Señaló así mismo que se trabajó con 10 foros de 
consulta ciudadana para elaborar la plataforma 
electoral de su partido, por que su partido quiere 
afianzar su liderazgo, "con el consentimiento de la 
sociedad a la cual n0s debemos. Este auditorio 
lleno de militantes del PRI -seialó el dirigente 
priísta de la entidad- es prueba de que la revolución 
mexicana se mantiene viva; aquí está el voto com
prometido, aquí está el vigor de una estructura que 
se moviliza, aquí está la actualidad de una ídeolo
gía con hondas raíces populares". El PRI, señaló 
Guillén Maldonado, trabaja con la sociedad y se 
"nutre de su colaboración, su consejo, su experien
cia, su activismo político y su ejemplo". "Avanza-._ 

mos por la ruta para la victoria del 
PRI", expresó para luego procla
mar. "está aquí el comienzo de 
nuestra victoria". 

En repetidas ocasiones durante 
su gira, Ortiz Arana -diputado fe
deral por el 1 Distrito Electoral 
correspondiente a la ciudad de 
Querétaro-, se refirió a sus víncu
los con esta entidad. Señaló que 
aquí' 'no hay conflictos de genera
ción", aunque se pronunció por 
que .el PRI se abra más a los jóve-
nes. 

E hizo, para concluir, una alu
sión al gobierno de Enrique Burgos, 
quien "ha acreditado inteligencia 
y talento político y conduce ~ un 
gobierno honesto". 

Por éso también, dijo, el PRI 
está aquí; unido y fortalecido, que 
es conducido, "en forma destaca
da, por nuestro amigo Héctor 
Guillén". 

D•ra•te el acto e• ~1 Alldltorio Joseía Ortli de Do.iúi.pez. 
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El Comité Nacional de Garantías y Vigi
lancia del Partido de la Revolución Demo
crática (PRO) dictaminó que el diputado 
Francisco Flores Espíritu "queda en pleni
tud de ejercer todos los <lerechos y obliga
ciones que como miembro del partido le 
señalan las estatutos", con lo cual dá mar-

Pablo Gonzáler. EnriQue Decerra y Apolonia Vlllamal. amonestados 

La dirigencia nacional del PRD restituyó 
sus derechos al -diputado Flores Espíritu 

cha atrás a una resolución anterior que lo nal de Garantías y Vigilancia presentó los 
obligaba a dejar la diputación a su suplente resolutivos de la sesión del pleno COrres-
Pablo González-Loyola Pérez; igualmen- pondiente al28 de septiembre de ~ 993. FJ 
te, queda sin efecto la expulsión que había co~icto interno -documentado en los ex-
sido ordenada meses atrás. Sobre la dipu- pedientes 266.318 al322, 328 y 336- toma 
tación local, ese órgano resolvió: "Quedan . así otro curso, que favorece a la fracción . 
sin efectos legales los acuerdos de tiempos - que encabezan Salvador Canchola Pérez y 
compartidos a los cargos de elección popu- el propio Francisco Flores Espíritu. 
lar .•. en virtud de que su cumplimiento se FJ dictamen correspondiente a la queja 
sujeta única y exclusivamente allibrealbe- planteada por la dirección estatal provisio-
drío de las partes". nal en contra de González-Loyola Pérez, 

Al tiempo, ese comité nacional emitió Becerra Arias y Villarreal Alvarado, seña-
una "amonestación" a Pablo González- la que analizó "las conductas" calificadas 
Loyola Pérez, Enrique Becerra y Apolonia de"antidemocráticas y presuntamentecons-
Villarreal por haber "incurrido en agresio- tifutivas de delito" y concluyó en que, 
nes e intimidaciones" contra efectivamente, "losdenunciadoshanincu-
correligionarios. De manera particular, se rrido enagresioneseintimidacionescontra 
rmcanresponsabilidadesal primero de ellos los militantes del partido". y que durante 
por"condicionarelotorgamientodelicen-- el pasado Congreso Municipal (El Nuevo 
cias a comerciantes ambulantes, a que és- Amanecer 162) aquellos "promovieron y 
tos se afilien" al PRO. Y al segundo, se le. encabezaron agresiones verbales y físicas 
responsabilizadehaber"recibidosumasde en contra del diputado federal Guillermo 
dinero, las cuales no han ingresado a la Flores Velazco, José A . Martínez 
Comisión de Fina~s del Partido". Hernández, Ignacio Hernández Luna, José 

En sendos. dictámenes remitidos a Luis Alvarez Hidalgo y José Cruz Guerre-
Querétaroe18 de octubre, el ComitéNacio- ro". 

Luego de la audiencia pública con las 
partes en conflicto, el comité resolvió amo
nestar a los "denunciados" por infringir los 
estatutos, en tanto que llamó a los "denun
ciantes" a "apegarse estrictamente" a los 
estatutos. 

Por lo que tQca a la queja planteada por 
González-Loyola, Becerra Arias y Apolonia 
Villarreal en contra del difutado Flores 
Espíritu; el comité naciona recuerda que 
en abril pasado el mismo comité había 
ord(lnado que Flores Espíritu renunciara o 
pidiera licencia para dejar el puesto a su 
suplente, en apego a un "acuerdo poütico" 
establecido .en su convención electoral. 
Empero, explica el dictamen, Flores Espí
ritu apeló ante el 11 Congreso Nacional del 
PRO, cuya Comisión Nacional de Apela
ción dispuso regresar ésta al comité de 
garantías "para que siga el procedimiento". 

Habiendo discutido el caso, este comité 
-inte~do ahora por Enrique Rojas Bernal 
(prestdente), Ricardo Ruiz Suárez, Laura 
S bimanovich, Isidro Aguilera Ortiz, Lorena 
Villavicencio, Mauricio Dardón y Silvia 
Gómez Tagle- consideró que "todos los 

-

puestos de elección popular, por ser un 
mandato supremo del pueblo que tiene el 
derecho de ele~r a sus representantes a 
través del voto ctudadano y que deposita en 
ellos su representación, no pueden ser suje
tos a negociación alguna porque vulneran · 
la soberana decisión de los electores"; asi
mismo, consideró que "los acuerdOs políti
cos de esta naturaleza se inscriben al mar
gen de los estatutos" po~ lo que "no se 
pueden regular jurídicamente". . 

De ahí c¡ue resolvió que esos acuerdos 
"quedan stn efectos legales", de manera 
que por parte de Flores Espíritu "no se ha 
vulnerado el articulado de los estatutos" 
pérredistas, y éste "queda en plenitud de 
ejercer todos los derechos -y obligaciones 
que como miembro del partido le señalan 
los estatutos". 

El conflicto interno se intensificó a partir 
de febrero de 1992 y tuvo uno de sus 
momentos más críticos el 27 de junio del 
93, cuando el congreso municipal de 
Querétaro culminó en violencia. En su más 
reciente visita a esta ciudad en agosto (El 
NuevoAmanecer 168), CuauhémocCárde
nas desaprobó el acuerdo de "tiem~ rom
partido" entre los diputados proptetario y 
suplente, principales cabezas de las dos 
fracciones en que aún se encuentra dividi
do el partido aquí. Imperó la Justicia, dice 
el dingente histórico de la izquierda local 

. La campaña presidencial de Cárdenas puede _ 

El ceordt .. dor de la carrera de 
ceopenllvllmo(UAQ), Lllls F. Samayoa, recibe el 
rec:o.oc:balellto del eo • .- de ... u .... por s• 
labor' et1 esta materia. 
-:-:················-·-·.·-·····························-·.·.·.·.·.-.·.·-·.·.·.-.·.·.·.·.·.•,:!,·,·.·.·.·.·-·.·.-.·.·.·.·.········ 

La infarltil 

Horario corrido 4e 10 

.restaurar la unidad e_n el PRD, afirma el legislador-
A unos días de que la dirección na~onal de su 
partido le notificó la restitución plena de sus 
derechos partidarios y le refrendó su respaldo 
para que continúe como diputado de ese par
tido en la Legislatura local, Francisco Flores 
Espíritu consideró que luego de haber sido 
"chivo expiatorio" al ser acusada. de ser el 
causante del conflicto in temo en el Partido de 
la Revol1Jción Democrática, al final imperó 
"la justicia". · 

Estimó que la conducta de los dirigentes de 
la ·fracción. que encabeza Pablo González
Loyola Pérez fue "visceral y agresiva" y 
estuvo movida por la · intención de "despla
zarme" precisamente en los momentos pre
vios al cangreso nacional penedista. Las 
diferencias entre ambos grupos pudieron y 
podrán salVárse mediante "otro tipo de acue_r
dos políticos". 

Aunque en este momento la unidad "sigue 
. siendo un tanto dificil", Flores Espíritu indicó 
, que será "la unidad en la aa:ión" donde 
. confluirán los intereses de los grupos, y un 

punto fundamental de acuenlo es el impulso 
de la candidatura presidencial de Cuauhtémoc 
Cánlenas. 

El ex secretario general de los partidos 
Comunista Mexicano, Socialista Unificado 
de México y Mexicano Socialista en Querétaro' 
-considerado como uno de los dirigentes his
tóricOs de· la izquienllllocal desde los años 
70s-, admitió que si bien el partido ha resul· 
tado "dañado" en el transcurso de este con
flicto, no ha d~tenido su marcha ni ha sufrido 
desercioneS. Al contrario, cada fracción ha 
cantinuado su trabajo y ha llegado ~t;reva 
gente al PRD. 

En este momento "estamos en condicione¡¡ 
de hacer un trabajo político superior al reali
zado en 1991 y 1988. ·En 1988 el PRI arraSó 
en el m Distrito, que abarca la Sierra Gofda; 
"en 1994 esto no ocurrirá porque nuestra 
presencia es .real y amplia". En las últimas 
dos décact., en Querétaro, la tendencia de 
"centro-izquienla, que lucha por las liberta
des poütica~ ha avanzado; la ·capital del 

Los reclamos de la sociedad civil 
Felipe Sánchez Torres y Humberto Ramírez M .. 

En la quinta y última sesión del Foro para la 
Reforma Política Electoral de Querétaro se 
plantearon propuestas importantes en don
de se destaca una-clara y evidente confron
tación entre los partidos políticoS, el gobier
no estatal y la llamada sociedad civil, y 
donde ésta reclama actitudes nuevas para 
garantizar comicios limpjos y transparentes 
en un marco de pluralidad pPlítk:a efeetiva. 
Igualmente, demanda que los órganos elec· 
torales sean plurales e investidos de una real 
institucionalidad, e con la participación de 
ciudadanos acreditadoS por la misma socie
dad civil. 

Los Partidos Políticos han elaborado pro
puestas que entre unas y otras alcanzan 
coincidencias de mediana envergadura en 
relación, por ejemplo: a la igúaldad de difu
sión política a través de los medios masivos 
de comunicación (en el sentido de ~r la 
sujeción del poder políJico al derecho) que 

al mismo tiempo exige y. reclama la socie-
dad. . 

· Nos parecen, por_otro ladó, pocas pro-
puestas las relevantes. Entre éstas estuvo la 
presentada por el diputado Franciséo Flo
res Espíritu, del PRD, quien expuso que~ 
requiere la modificación del articulo 230 
del Código Estatal de Instituciones y Proce
dimientos Electorales, para redistritar el 
tenitorio estatal y evitar la actual distribu
ción que permite mantener la lógica. de la 
dpminación. Además, se propuso el in~
mento en el número de distritos electorales, 
así como el control en el financiamiento 
público 

Finalmente, el gobierno estatal ha mani
festado una clara intencionalidád sujeta al 
desempeño de sus funcio-nes, pero no ha 
abierto pautas de Ejercicios venladeramen
te Democráticos que reclaman ya la socie
dad civil jun1o con algunos partidos políticos. 

estado ha sido considerada bastión del PAN, 
pero en 1994 la situación se revertirá porque 
con su política de concertación con el PRI, la 
ciudadanía identifica a ambos partí~ como 
uno solo". · 

El año próximo "si se respeta el voto esta
remos en posibilidad de ser mayoria, pues 
entre las fuerzas políticas la tendencia que 
mayor avance ha re(Pstrado es precisamente 
la nuestra, que aglutina a los trabajadores y a 
los sectores más marginados de la sóciedad". 
En abono de ésto último, eldiputadopemdista 
indicó que en los últimos meses se ha acre
centado el acercamiento al PRD por parte de 
dirigentes sociales, campesinos, .de colonos y 
padres de familia, que buscan en ese partido 
el canal para sacar adelante sus problemas y 
sus propuestas. 

Al abundar sobre su caso, el dirigente de la 
disidencia magisterial dijo que en la revisión 
de su situación, el Comité Nacional de Garan
tías y Vigilancia tomó en cuenta opiniones 
como la del ex diputado federal Alexandro 
Martínez Camberof; quien' argumentó que 
"~1 cambio era imprQCedente, no pon:apricho 
mío, sino por el principio de respeto al voto de 
los electores". · 

En cuanto a las denuncias formales que 
algunos perredistas plantearon conha los ap
sores del 27 de junio, Flores Espíritu se dijo 
respetuoso de la decisión que los denuncian
tes tomen. Y con respecto a ·la dirigencia 
formal del PRD en la entidad, recordó que en 
días pasados la secretaria de Organización 
dispuso que se restructurara a partir de repre
sentantes de cada grupo existente al interior 
delPRD. 

En mi opinión, puntualizó, la dirección que 
debe imperar es la provisional que dispuso el 
Comité Nacional de Garantías y VigilatJ.Cia
conformada por representantes de todos los 
comités municipales-, pues.-hasta ahom este 
órgano no ha declarado la improcedencia de 
esa dirección provisional. 

También se pronunció por respetar el punto 
de vista ~e los comités municipales, que . 
solicitan que el conflicto de la éapital no los 
meta en su dinámica, de manera que si algún 
congreso municipal ha de repetirse será sola
mente el de la capital. 

· . . (Emz) 
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TLC ... pero 
¿a qué-precio? 

AlfonsoJuárez 

·¡Compacnl ¡Compadre! ¡Qué carita! 
-Gmcias, compadre. Y eso que hoy no me afeité. 
-No, compacbe. Me refiero a qué carita está la vida. A 

pesar del pacto, sobrevivimos. 
-Y luego dicen que ya no hay milagros. Y por cierto, 

compadre, ¿cm:s que se apruebe el 'ILC? ¿Cuál habrá 
sido el costo en efectivo del manoseado Tratado? Ade
más, ¿cuál setá .su costo social? 

-Nadie sabe, nadie supo ... (como dijera el monje loco de 
aqueUa antigua serie radiofónica). ¿cuántos millones de 
dólares nos han costado los coqueteos con los gringos -
cobikkos, en la jerga política-, viejas, digo, viajes a 
Estados Unidos y Canadá con todos los gastazos pagados 
por acle la al ministro de Comercio y distinguidos acompa
ñantes, regalitos a los personajes clave, clrayotes a la 
~osa in_ternacional, inserciones pagadás en diarios Y
revistas especializadas allende las fronteras, desayunos, 
comidas y cenas "de trabajo", y otras menudencias? Y 
todo para obtener desesperadamente el ansiado "sf' en las 
sobadas negociaciones del acuerdo comercial NAFrA o 
1LC. 
-Bueno, compadre. ¿Para qué te preOcupas? Esa papeliza 

quizás haya salido del publicitado FOI'UÚ> de contingen
cia, integrado con el producto de las ventas de las empre
sas del gobierno a la patriótica IP. 

-He ahí, compadre, el fruto de la sádica desinformación 
a la que estamos sometidos los simples mortales, habitan
tes de Nopaltitlán. La soberanía popular vale para dos 
cosas, porque ni en cuenta nos toman. A ver, por ejemplo: 
¿cuánto dinero queda de ese fondo? ~Cuál es el monto de 
los intereses que seguramente debera estar produciendo? 
¿CuántO se ha gastado y en qué? ¿Acaso las paraestatales 
y la plata cobrada por ellas, se batán humo? Si no es así, 
¡que se informe verazmente! 

-Me duele reconocerlo, compadre, pero creo que tienes 
razón. Estas y. otras muchas interrogantes nos hacemos 
los ciudadanos que pagamos impuestos y que estamos 
preocupados por nuestro destino. Pero, sobretodo que éste 
lo decida un pequeño grupo encaramado en el poder. · 
-Y e te aseguro, compadre, que si elingrcso de Nopaltitlán 

al Tratado de Libre Comerc1o (1LC) se hubiese sometido 
a un referendum, plebiscito o consulta directa a la ciuda
danía, no estaña muy bien parado que digamos. No 
obstante el intenso bombardeo _l)Ublicitario que. _nos han 
recetado y que solamente comp1te eon drogacola_(¡Vive 
la sensación!). 

-Lástima que carezcamos de senadores conscientes de 
su papel histórico, que estuviesen más preocupados por el 
destino de la nación, que por futuros personales o pas.aje
ras carrel'!lS pol(ticas. · _ . · 

-¿Senadores? Y, ¿por qué no cuestionas también a los 
diputados? · · 

-Porque nuestra vieja Constitución del17, todavía de
ter lina que, en tratándose de acuerdos internacionales, 
sol mente setá necesaria la aprobación del Senado, previa 
discusión de cada una de sus cláusulas. 

-¡Uy, compacbe! ¡Ahí el mayoriteo será aplastante! 
¿Qué podtán hacer los dos únicos senadores del PRD 
opositores al Tratado? 

-Habrá que estar pendientes de los debates, aunque 
conozcamos de antemano los resultados, ·como en una 
pelea de box promovida por Don King. Por eso el consejo 
senatorial de Nopaltitlán no preocupa a las altas cúpulas. 
Está bien domesticado; es obediente y sumiso. 

-Con razón, en estos momentos toda la prensa haj)la de 
la reticencia de muchos legisladores norteamerigringos 
para aprobar el NAFrA. Tal parece que esos senadores y 
representantes del vecino país, nos están defendiendo 
más que nuestros insignes ~egisladores de huarache. 

-Exacto, compadre. De ahí, que la atención internacio
nal esté puesta en lo que haga, acepte o rechace el 
Congreso de Gringolandia. ¡Viva la soberanía nacional! 

-¡Esto no es apto para kafkianos! Soy tonto pero voy a 
misa, compadre. Hasta yo advertí que apenas asomó un 
conato de derrota al -1LC, y el sistema todito empezó a 
temblar. Los más picudos se preguntaba~: ¿Tanta inver
sión para nada? 

-Y eso no es todo, compa. inmediatamente las voces 
proféticas resonaron: "El 1LC debe aprobarse ahora o 
nunca". ''La cuenta regresiva se vence inexorablemente el 
31 de diciembre de este año (antes del destape) ... y si no 
es ratificado por el Congreso del vecino país del norte, no 
habrá otro chance antes de la séptima generación". 

.. PANORAMA . ·: 
. ·poLI1.,ICO. . . ·. 

. ' ' 

artículos a la Ley de Instituciones de Crédito y dar paso a una figura 
denominada ''Sociedad de Ahorro y Préstamo" que no son otra cosa 
que las Cajas Populares nacidas hace más de cuatro décadas y que 
habían pugnado por su carta de naturalización. 
Fueprecisamenteel titulardelaSHCP, PEDRO AS PE ARMELLA, 

quien estuvo aquí para entregar su acta de naturalización al Sistema 

Pro •' h d Financiero Mexicano de la Caja Libertad que a partir de ahora + teccton a a orra ores denominara también sociedad de ahorro y préstamo. Como la Caja 
+ Reciben SU carta de naturalizaciÓn Libertad -que dirigen AGAPlTO ARELLANO PONCE y LUIS 

1 LEONRAMIREZRQMERO-,próximamentemuchosotrosorga-+ Promesa de campaña cump ida nismosccmoesterecibiránsuregistroporpartedelasautoridades 
AlfredoBotelloMontes hecendarias del país y con ello se inagurará una nueva era del 

movimiento cooperativista que iniciaran los clérigos FLORENCIO 
B sistema financiero mexicano, a diferencia de muchos otros que ROSAS Y GONZAW VEGA. 
sehandesarrolladoenpaísesneoliberalescomoel propioEU, tiene FOA EN QUERETARO 
un sólido sustento jurídico y práctico, a grado tal que que sus lnvestidodesucargocomopresidentenacional del PRI, FERNADO 
institucionesdeningunaformahancaídoen bancarrotaqueprovo- ORTIZ ARANA estuvo en Querétaro para sostener una serie de 
ca el consiguiente perjuicio a los accionistas y ahorradores. reuniones coo sus correligionarios, donde se percató de la marcha 
Así tenemos que durante décadas y ante la falta de oportunidades de esa institución partidista y propuso líneas de acción. 

para ahorradores pequeños, que en forma solidaria pretendían la Apenas uli par de semanas atrás había estado con los priístas 
obtención de un cr&lito producto de su actividad se conformaron guanajuatenses, en la capital de dicho estado, además, estuvo en 
las llamadas Cajas Populares basadas en los principios Irapuato y concluyó su gira en Cela ya para venir el fin de semana 
cooperativistas.Sin embargo, dichas cajas de ahorro, no eran con- a Querétaro, donde tiene su residenCia y en donde apadrinó la 
templadas como cooperativas, desde el punto de vista legal, por lo primera comunión de uno de los hijos del empresario del ramo de 
tanto su existencia durante décadas se desarrolló en la nada jurídica la construcción LUIS ALFONSO FERNANDEZ SIUROB. 
'1 si acaso podría ser considerada cano una sociedad mercantil Desde lqego, el PRI ofrece un panorama distinto en una y otra 
me guiar. entidad, mientras que en una tuvieron que ceder lagobernatura a un 

Durante la administración munucipal de MARIANO PALA- miembro prominente del PAN y han perdido espacios en las 
CIOS ALCúCER, se realizaron esfuerzos legislativos para darles. principales presidencias municipales de dicho estado, mismas que 
el sustento jurídico adecuado, aprobandose la Ley Estatal denomi- son gobernados por panistas; en la otra, se encuentra el Revoluao-
nada de Sociedades de Solidaridad EconóiDlca, atin cuando nario Institucional que tiende a la unidad y cohesión, en el cual 
formalnentesetratase de una legislación demateriª mercantil estaba todavía hay quienes sueñan con el llamado "carro completo" a pesar 
afectada de nulidad, pero cumplió coo el objetivo transitorio de que tinicamente trabajan cuando hay actos como el que nos ocupa. 
dal'le alguna seguridad a q.uienes confiaran en dicho sistema de En primer término, ORTIZARANAse reunió en privado eon el 
ahorroypr~tamo.Desgraaadamentedeunoscincoañosalafecha, gobernador ENRIQUE BURGOS; luego salió al paso de las 
se dieron a cooocer fraudes escandalosos y multimilonarios come- exigencias esgrimidas por el expresidente de EU, GEORGEBUSH, 
tidoscontralosahorradores, quienes veían esfumarse sus esfuerzos quien urgió al PRl a rkstapfh ya a su candidato, manifestando el 
de incluso toda una vida de trabajo. priísta que no se aceptarán presiones de nadie; tuvo también una 
·En guestro estado tenemos el acontecido en la Cajas Populares de reunión con el denominado Consejo Político Estatal del PRI. 
Querétaro, Oisto Rey, Progreso, Corregidora y Renacimiento, Finalmente, sereunióconmilitantesdeesepartidoeneiJosefaOrtíz 
cuyos durectivos las tomaron como propias y dispusieron a su deDominguez,dondereiteróquesupartidorecuperaráSanJuandel 
ccmpleto arbitrio de los dineros de los ahorradores para prestar a Río. Esta concentración se dió gracias a dos personajes, que bien 
personas insolventes o también los denominados autopréstamos podrían ser abanderados priístas para conquistar el 1 Distrito Elec-

r---------------~=====:::=----¡ toral Federal deQuerétaro, qiieportradición correspon

multimillonarios. 
En el caso de la Caja Popular Renaciomiento de San Juan del Río, 

incluso fue fooo de la atención ptiblica, cuando hubo un frustrado 
asalto a sus instalaciones por persol!as que dijeron haber sido 
cootratadas por ARTIJRO MFJIA PENA para que desaparecieran 
unos documentos superiores a los500millonesdeviejos pesos, que 
le habían prestado para entrar ~ sociedad con el ~ líder priísta 
RUBEN GALICIA MFJIA quien le había ofrecido conformar una 
sociedadcontratistaqueejecutarfalaobraptiblicadeesemunicipio, 
no obstante, dicha maniobra se vino abajo al llegar a la presidencia 
municipal una administrcaión.emanada del Partido Acción Nacio
nal.-
Todavía hace unos días se tuvo una manifestación de ahorradores 

de la Caja Popular Renacimiento ante la Procuraduría General de 
Justicia para solicitar su actuación contra el principal directivo 
JESUSJAIMEHERNADEZysusmáscercanoscolaboradcres,de 
quienes se decía recibían la protección de lagunos políticos de 
primer nivel de la administración anterior y también de funcionarios 
de segundo nivel de la misma procuraduría. En consecuencia se 
tiene el ofrecimiento del titular de dicha dependencia GUSTAVO 
GARCIA MARTINEZ, para proceder a la brevedad 
Desgraciadamentelasmalasaccionesrealizadasporlosdirectivos 

del as Cajas Populares demeritaron laimagen de ese movimiento de 
allorro y préstamo que se sustenta en las bases del cooperativismo, 
sin embargo pareciera ser que ahora sí a los ahorradores se les dará 
una garantía y seguridad jurídica que sus dineros serán bien mane
jados, ya que incluso se imponen controles por parte de la propia 
Seaetaría de Hacienda y Oédito Ptiblico. 

La seguridad referida en líneas· anteriores se refiere a un cumplí
miento de campaña, sucede que le la campaña política del actual 
líder nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), FER
NANOO ORTIZ ARANA, que realizó para obtener la diputación 
por el Primer Distrito Electoral Federal, se reunió con directivos de 
las llamadas sociedades en Solidaridad Económica y dejó estable
cido el compromiso para dotar de un instrumento que diera sustento 
legal a dichos organismos de ahorro y préstamo.Es el caso de que 
en uno de los períodos de sesiones del año anterior, se cumplió la 
promesas de FRERANOO ORTIZARANA, al adicionarse varios 

de a la ex CNOP: GERARDO PRO AL DE lA ISlA y 
J. MERCED AGUILAR TREJO, el primero como 
secretario de Organización del tricolor y el segundo en 
su carácter de líder de los ccmerciantes, gremio que 
ocupó más de la mitad del auditorio. 

Impulsado por impqrtante funcionario estatal: tuvo 
oportunidad de estar ante los reflectores priístas y quizá 
penetrar en la mente dellider nacional de ese partido, el 
diputado local y dirigente de profesionistas CARLOS 
ARVIZU GARCIAa quien no se descarta como posible 
candidato alaalcaldía capitalina o a algunacurul federal. 

los priístas queretanos recibieron bien el pronuncia
miento de ORTIZ ARANA de que en 94 será recupera
do San Juan del Río, pero una cosa es lo que dice un 
dirigente nacional -quien en la capital del país recibe 
ocasionales informaciones que él quiere escuchar-y otra 
el trabajo partidista real, máximecuandoenloscorrillos 
políticos se oye ese dicho: "Piensa ¡oh San Juan del Río 
querido! que el PRI, un presidente en cada hijo te dió", 

por aquello de que tod9s quieren el cargo, pero muy pocos trabajan 
por el partido. 

También llamó la atención que el líder priísta unicamente tuvo 
reuniones en la capital'del estado y no en otros municipios, C'' .o 
es su costumbre en visitas que realiza a otras entidades del pa ,o 
obstante hay que recordar que en este estado cuna del prifswo, 
tadavfa la política se decide desde el centro. 

DE TODO UN POCO 
El próximo 22 de octubre estará en el estado el precandidato panista 
a la Presidencia de la Reptiblica DIEGO FERNANDEZ DE 
CEV ALLOS, quien entre las actividades que llevará a cabo se 
encuentra algunos desayunos con personas representativas de di
versos sectores sociales, así como con correlig¡onarios, además de 
acudir a la Universidad Autónoma de Querétaro en donde dará una 
conferencia a los alumnos del área de Sociología ... Por cierto 
algunos militantes del PAN de San Juan del Río, entre quienes se 
encuentran algunos de los que fueran sansionados por dicho insti
tutopolítico con suspensión en sus derechos, apoyan la candidatura 
de ADALBERTO ROSAS El Pelón quien fuera registrado la 
semanaanteriorcomoprecandidatoalaPresidenciadelaReptibl'ica 
en ese partido ... esta actitud ha sido calificada por algunos panistas 
que apoyan a DIEGO FERNANDEZ DE CEV ALLOS como un 
acto de mero protagonismo político y se les identifica en el interior 
de ese instituto como "Kamikases de la política"; .. La dirigencia 
municipal de Acción Nacional manifestó sus buenos deseos en que 
recuperaran San Juan del Río pero no así los serios temores que 
tienen en el tricolor de ahora sí sucumbir en la capital del estado ... 
Hace aproximadamente doce años, el líder estudiantil universitario 
MOSES VILLEDA MARTINEZ fue procesado por el cargo de 
homicidio y recluído en el Cereso de San José el Alto de donde 
posteriormente escapó, transcurrido el tiempo y prescrito la aéción 
punitiva del delito, está próximo a regresar después de que tuvo 
éxito la acción de amparo que interpuso contra uno de los jueces del 
distrito en la entidad ... Por hoy es todo, espero estar con ustedes en 
el próximo NUEVO AMANECER DE QUERETARO con este 
PANORAMA POLITICO y la pregunta es: ¿Qué políticos tienen 
intereses .creados en la puesta en operación de la reordenación del 
transporte .urbano? 
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En este nuestro mundo que viene amanecie11do 
a la luz del siglo XXI, los indígenas de 

. Querétaro, del país, y del continente, persisten 
viviendo entre sombras multiseculares y las 
esperanzas de un cambio. profundo. . 

Las noticias locales se han hecho de voces 
indígenas que denuncian el agobio de una 
desnutrición crónica, la marginación con que 
se les trata cuando vienen a nuestras ciudades, 
la ausencia de empleos suficientemente remu
nerados y la falta de respeto al aprendizaje de 
su propia lengua a partir de su escritura, como 
se hace en la Tarahumara, donde incluso cuen
tan ya con libros de texto. Finalmente, esas 
noticias han iÚsistido en el respeto que merece 
el conjunto de sus rasgos culturales como des
cendientes de aquellos que por lo menos 20 mil 
años antes de Cristo penetraron por primera 

Se soltaron 
las atad oras 
del océano. 

Se soltaron las ataduras del océano y éste se 
convirtió en camino de encuentro. Es cierto 
que el Almirante muchas veces expresó ha
ber llegado a los confines del Asia. En su 
Libro de PrÓfecías, de su puño y letra expre
só, sin embargo, queemesos tardos años del 
mundo, cuando "se abrirá una grande tierra, 
un nuevo marinero, como aquel que fue guía 
deJasón ... descubrirá nuevo mundo ... " ¿Qué 
pensaba el Almirante cuando así alteró lo 
que había expresado Séneca en su tragedia 
de Metka?. Dejemos a los eruditos, y tam
bién a los polemistas recalcitrantes, que con
tinúen devanándose los sesos en busca de la 
lumbre que no tienen. Mejor retomemos 
conciencia de que, más allá de las antiguas 
barreras del mundo según los mapas de 
Ptolomeo, había otras muchas gentes, en 
algunos casos con grandes ciudades, tem-·· 
plos. y palacios, como los de los mayas y 
aztecas y los quechuas del Perú. ~ 

Rotas para siempre las barreras del mun
do, abierta la Tierra en toda su extensión, 
gentes de uno y otro orbe hubieron de encon
trarse. El encuentro produjo estupor. Hubo 
luego enfrentamiento, lucha, muertes y rui
na de culturas. El cuentro trajo también 
consigo intercambios, fusión de hombres y 

· deformasdevida. Nuevospueblosderostro 
y corazón mestizo comenzaron a existir. 

Miguel León Portilla 

Año 501: presente y futuro 
. de los indígenas en Querétaro 
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vez al territorio ahora queretano y 
establecieron aquí su morada. 

Igualmente, es una violación a 
sus derechos el trato que reciben 
unos cuarenta reos para corregir los 
abusos cometidos cuando son so
metidos a procedimientos kgaks 
que escasamente conocen cuando 
no cuentan con traductores, como 
acaba de ser denunciado por el De
legado del Instituto Nacional 
Indigenista en la entidad. 

A niveles nacional y continental 
se han denunciado numerosos he
chos contra la razón y la justicia de 
los grupos étnicos. En el país, el 
grave estado de 'erosión ha obligado 
en las dos últimas décadas la salida 
forzada de 30 mil indígenas de sus 
comunidades. Entre una multitud 
de acusaciones, sobresale la denun
cia hecha en la Reunión de Com-

, promiso con la Etnia Pame. Su 
gobernador regional, Hipólito 
López, precisó: "no tenemos agpa 
potable, luz ni vivienda digna, tam
poco hay escuelas ni clínicas y 
mucho menos caminos que nos per
mitan vender nuestras artesanías, 
de modo que, como hace quinientos 
un años, las seguimos canjeando 
por cristales baratos". Esta situa
ción se vive también en. la Sierra 
Gorda queretana. 

Por otra parte, se rechazaron las · 
modificacioues al articulo 27 que 
permite la entrada de sociedades 
anónimas en el campo. La Coordi
nadora Nacional de Pueblos Indios 
acaba de organizar una huelga de 
hambre como rechazo a la falacia 
en favor de los derechos humanos 
de los pueblos étnicos. El 12 de 
octubre fue para los indígenas dia 
de la dignidad del indio y sirvió 
para reclamar públicamente el fm 
de la represión de los pueblos in
dios de México, libertad a los pre
sos por la lucha de la tierra, acceso 
a la educación y al trabajo en igual
dad de Cóndiciones y a no ser más 
adorno de discursos. 
Los derechos humanos de los gru

pos étnicos son también violenta
dos en el resto del continente y en 
todo el planeta. Recientemente, se 
acaban de d'enunciar los excesos 
cometidos en Brasil, Perú y Guate
mala. La matanza de Y ano manis 

· en el norte de Brasil, cerca de V ene-

HéctorSamperioGutié"ez 

zuela, fue atr:_ibuíd~ a los 
garimpeiros (buscadores de oro), 
acusados de asesinar a doce indios 
entre junio y julio de este año. 

Por lo contrario, entre los aconte
cimientos que anuncian un movi- . 
miento mlUldial en favor de los de
rechos indígenas, se cuentan los 
diversos encuentros y asociaciones 
que los promueven en todos los 
niveles . 

En Querétaro, se realizaron dos 
encuentros en tomo a la presencia 
ñahñu u otomí que reúne al ma_yor 
número de indígenas. En septiem
bre de 1991 se realizó el Coloquio 
sobreSierraGorda, con un día dedi
cado a la presencia pame en el esta
do y en San Luis Potos~ con la 
acción indigenista oficial corres
pondiente. El pasado año, en agos
to, se realizó otro coloquio en tomo 
a los 500 años de Resistencia Indí
gena. Además de estos encuentros, 
organizados por la Universidad 
Autónoma de Querétaro, se partici
pó en otros de carácter regional . 
Actualmente se prepara un colo
quio sobre los indígenas pames, para 
marzo de 1994, con la participación 
de organismos potosinos y 
queretanos. 

En los niveles nacional e interna
cional han surgido diversos orga
nismos indígenas que promueven 
la búsqueda de procesos más ade
cuados con sus propias culturas. 
Aquí han surgido iniciativas nota
bles que hacen abrigar nuevas espe
ranzas. En agosto pasado, se entre
gó al representante de las Naciones 
Unidas en México, y a nombre de 
49 etnias, un documento ~ra 
Buthros Ghali en el q~ se solicitó 
urgentemente que la Asamblea 
General aprobara la Declaración 
Universal de los Derechos de los 
Pueblos Indígenas y, por otra parte, 
la proclainación de la Década de los 
Pueblos Indígenas en el Mundo. 

Por otra parte, fue más que provi
dencial el nombramiento de 
Rigoberta Menchú Tum como 
Nobel de la Paz. A su extraordina
ria obra por los derechos humanos 
en su nativa Guatemala, ahora reco
rre el mundo para crear conciencia 
en favor de esta causa. 

Recientemente,· en la ll Cumbre 
Mundial del Pueblo Indígena, cele
brada en Oaxtepec, Mor., se revisó 
la Declaración de los Derechos 
Humanos, trabajada en Viena, y se 
reclamó el derecho indígena para 
ser informados sobre las reformas 
al articulo 27 de la CoDStitución 
feder.il y sobre los arreglos en tomo 
al Tratado de Libre Comercio. 

Los miembros del Consejo Mexi
cano de 500 años de Resistencia 
Indígena, Negra y Popular (CM-
500) solicitaron representaciOnes 
indígenas frente a diferentes instan
cias del organismo mundial para 
resolver sus problemas .. Esta mis
ma institución particip6 también en 
el Foro Nacional sobre/os pobres 
construyendo su politka socio/ en 
Oaxaca. Participaron al menos die
cisiete etnias de todo el territorio y 
se estudiaron temas tan importan
tes como "qué hacer y proponer 
contra la pobreza y cómo o,rgani
zarse mejor nacionalmente para irla 

erradicando". 
En la Segunda Cumbre de los 

Pueblos Indígenas participaron de
legaciones de 22 países del mundo 
y centraron su estudio por que la 
Declaración. de las Naciones Uni
das sobre los derechos de los Pue
blos Indígenas, en elaboración, ga-

. · rantice el ejercicio de todos los de
rechos huamnos: civiles, sociales, 
económiCos, culturales y políticos, 
garantizando el libre acceso al tra
bajo, la educación y la salud para 
que puedan desarrollar y proyectar 
sus culturas, lenguas, sistemas edu-

. cativos, de salud, costumbres y tra
diciones, sistemas jurídicos y polí
ticos, sin limitaciones. En esta for
ma se lucha contra el genocidio, el 
etnocidio, la asimilación y el 
ecocidio, la discriminación racial y 
contra todos los atropellos a los 
derechos humanos, en favor de las 
libertades fundamentales de todos 
los pueblos. Esta fue una de las 
principales promociones de 
Rigoberta Menchú. 

Acaba también de concluir el ll 
Encuentro Continental de Nacio
nes, Pueblos y Organizaciones In
dígenas, convocado por la Comi
sión Coordinadora de Organizacio
nes y Naciones Indígenas del Con
tinente. 

Reunidos en el centro ceremonial 
ñhañu de Temoaya, los 164 delega- • 
·dos indígenas de once paises y de 
Suecia cumplieron con un llamado 
para construir un mundo pluriétnico 
y pluricultural que acabara con las 
injusticias, el racismo y con mode
los impuestos de desanollo cultu
ral, educativo y político. Integraron 
una red continental de comunica
ción de los pueblos indígenas que 
trabajará por regiones en el conti
nente y que promete un proceso de 
descolonización ideológica para 
mejorar el sentido de identidad in
dígena y su pensamiento propio. 

En el caso mexicano, el3 de julio 
de 1991, la Cámara de Diputados 
aprobó las reformas al artículo 4o. 
en la forma siguiente: "La nación 
mexicana tiene una composición 
pluricultural sustentada original
mente en sus pueblos indígenas. L1 
ley protegerá y promoverá el desa
nollo de sus lenguas, culturas, usos 
y costumbres, recursos y formas 
específicas de organización social 
y garantizará a sus integrantes el 
efectivo acceso a la juridscicción 
del estado. En los juicios y procedi
mientos agrarios, en que aquellos_ 
sean parte, se tomará en cuenta sus 
prácticas y costumbres juridicas en 
los términos que establezca la ley". 

El cumplimiento fiel de esta re
forma es una esperanza para un 
mundo en favor de los indígenas y 
de todo el pueblo mexicano. El5 de 
febrero de 1991, la Constitución de 
Querétaro se adelantó ofreciendo 
un esquema pluriétnico y 
pluricultural en favor de los indíge
nas del es.tado. Entendemos así; 
como al celebrarse ahora el Día de 
la Rua, y en respuesta a las repeti
das denuncias de los ñhañu, que el 
gobernador del estado, Lic. Enri
que Burgos García, se ha compro
metido a seguir promoviendo su 
desanollo. 
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Las zonas selváticas del Amazonia suelen 
a menudo ser noticia; -todo el mundo me
dianamente conciente suele mostrar su pre
ocupación por el futuro de lo que muchos 
estudiosos conciden en denominar "los 
pulmones del plapela". 

Miles de líneas de carácter ambientalista 
han sido escritas, en forma particular desde 
la "Cumbre Ecológica" que tuviese lugar 
precisamente en Río de Janeiro el año 
pasado. Más que menos, (los EUA, como 
siempre, entre estos últimos) diversos go
biernos y personalidades van acentuando 
su interés por revertir los graves daños que 
han sido causados al medio ambiente en los 
últimos años. · 

Lo que, lamentablemente, no parece te
ner el mismo impacto en los medios, y por 
.consiguiente en la opinión pública intenta
cional, es que la suerte de las mencionadas 
selvas está ligada a las posibilidades de 
supervivencia de las diversas etnias que 
por siglos han tenido a esta región como su 
habitat natural. Y aunque siempre han 
padecido persecución y hostigamiento, in
cluso criminal, hoy la avaricia incontrolada 
de los autonombrados "agentes de moder
nización", pone en peligro la subsistencia 
misma de los americanos más genuinos. 

En este contexto llamaron mi atención 
hace pocos días dos noticias procedentes 
de S udamérica; en la primera de ellas la 
Fundación Nacional del Indio -órgano 

En el Año Internacional de los Pueblos 
Indígenas, Primitivo Cuxim Caamal, re
presentante de la etnia maya y en nombre 
de los pueblos originarios de América La
tina y el Caribe, dirigió un importante 
mensaje al Papa Juan pablo 1I en lzamal, 
Yucatán, duranta la visita del pontífice 
católico, en agosto pasado. -

El mismo día, pero en la capital del país, 
más de 70 representantes de organizacio
nes y pueblos indígenas iniciaron los traba
jos de la Asamblea Nacional de Pueblos 
Indios. Hicieron oir su voz, la cual fue 
plasmada en un documento e la horado por 
el Consejo Mexicano500 años de Resisten
cia Indígena, Negra y Popular, con presen
cia de las etnias nahuas, mixtecos, amuzgos, 
tlapaneeos, del estado de Guerrero. -

AJD!x>s documentos gritan, a la concien- ' 
cia de tooo5 los ciudadanos, de las autori
dades públicas y de las distintas iglesias, la 
realidad y Jas esperanzas actuales de los 
pueblos indígenas, los más pobres entre los 
pobres. Ante ~s planteamientos no cabe 
ya la indiferencia, porque ésta se convierte 
en complicidad con la estructura social, las 
personas r las situaciones que provocan la 
marginac1ón y el flagelo que sufren desde 

· hace 500 años nuestros hermanos indíge
nas. 

ReaHdad 
Este es el análisis de la realidad, hecho por 
los mismos indígenas con toda sencillez y 
crudeza: 

-Trabajamos mucho en nuestros cam
pos, pero apenas conseguimos la comida. 
Cuando logramos los frutos lo que nos 
pagan es muy poco. Cuando vamos a 
comprar lo que necesitamos, está caro. 

-No entendemos por qué le prestan dine
ro -a los ricos si somos nosotros los que lo 
necesitamos. Le hacen caso a los que 
pueden producir mucho aunque destruyan 
el campo, aunque acaben con los venados, 
aunque.alejen la lluvia, aunque nos dejen 
sin nada. 

-Hay muchos hermanos que se cansan 
del campo y se vana la ciudad; esoesloque 

_ hacen porque ahí sufren mucho y no se 
puede vivir como en el monte. 

- En la ciudad no hay tiempo para criar 
animales, para hcerlos rezos y para ver la 
luna. · 

Genocidio: ¿inexorable sino de 
los indígenas sudamericanos? 

H éctorC aste llanos 

indigenista oficial del Brasil-, revelaba que 
habían sido dos y no una las aldeas extermi
nadas en la masacre de indios iamomamis 
protasonizada por garimpetios (buscadores 
deoro)enel estado amazónico de Roraima", 
cercano a Venezuela ... 

Un minuto de silencio por las víctimas 
inocentes y después un esbozo de esperan
Za: nada parece poder impedir el acceso al 
poder en Brasilia, para las elecciones del 
94, el carismático líder obrero Luis Ignacio 
"L~a" da Silva. Y es que después del 
desprestigio de los gobiernos neoliberales 
tras el escándalo "Collorgate", la populari
dad del h,ace muchos años "niño- de la 
calle", lo ubica en un simple compás de 
espera para su acceso al palacio presiden
cial, pero ... ¿lo permitirán los milicos (va
rios uniformados d~ alta graduación han 
señalado s·u voluntad de impedir, aún rom
piendo el orden constitucional, la 
mvestidura deLula, ¿se detendrá la marcha 
de la historia? 

Coincidiendo en el tiempo, los medios 
informan de otra masacre e indígenas, ésta 
concretamente contra 57 adultos de la etnia 

selvática as~ninka, en el Perú, habiendo 
recibido mutilaciones más de una docena 
de niños. 

Lo más grave de situaciones como las 
descritas es la frecuencia con la que se 
repite este tipo de sucesos y la poca credi-

Realidad y esperanzas de 
los pueblos indígenas 

Ramón Mendoza Zaragoza 

- Ahora muchos hermanos se avergüen
zan de ser indígenas, de hablar nuestra 
lengua, de usar nuestras ropas, de vivir en 
nuestros pueblos, de creer lo que nos ense
ñaron nuestros padres. Yo no los juzgo, 
porque siempre nos han menospreciado los 
que no son como nosotros. Se aprovechan 
de los que no saben hablar en español, se 
burlan de nuestras tradiciones y creen que 
valemos menos. Es por eso que muchos 
hermanos cambian su ropa, olvidan su len
gua y reniegan de su fe. Es que ahora no 
respetan lo antiguo, todo lo que es de antes 
quieren cambiarlo,porque piensan que ya 
no sirve. Es por eso que muchos de noso
tros se sienten como perdidios. Y o ne 
entiendo jx>r qué todos debemos pensar 
igual, vestir igual, hablar igual y hacer lo 
·mismo. 

Los indígenas añaden: 
-Para el grupo que gobierna el país, los 

pobres del campo y la ciudad somos un 
estorbo; estorbo que le impide llevar ade
lante sus flanes de entregar la riqueza 
nacional a gran capital. Está desapare-

ciendo los marcos legales y las institucio
nes que obligan al Estado a damos asisten
cia social. 

-Los planes de modernización económi
ca de los dos últimos sexenios no son para 
que mejoremos: son para que el capital nos 
explote más y mejor. 

Se dice que es necesario modernizar el 
país, pero no se nos consulta si estamos de 
acuerdo en los caminos escogidos. No se 
toma en cuenta nuestra experiencia 
milnaria ... 

No se nos permite el ejercicio pleno de 
la democracia: en México la libertad polí
tica sigue siendo una utopía. 

- Los planes y programas asistenciales el 
gobierno para los pueblos indios y los 
demás sectores desvalidos son simple y 
sencillamente mecanismos para allegarse · 
clientela política que defienda sus actos de 
gobierno. 

- Los planes del gobierno para invertir 
capital sólo incluyen a nuestras propieda
des pero no a nosot-ros: los indios no somos 
negocio. 

bilidad que merecen en muchos casos los 
organismos encargados de difundir lo que 
acontece. Como en muchos casos más, el 
culpable parece estar ya bien identifica
do ... acerto usted, amigo lector, dicen que 
se trata de la guerrilla maoista de Sendero 
Luminoso. Este humilde escribiente no 
tiene bases fuertes para hablaren favor o en 
contra de estos auténticos chivos expía torios 
de la compleja problemática peruana, pero 
de lo que sí estoy seguro es que dicha 
organización, presunta culpable de lo que 
sí son cobardes y condenables asesinatos, 
no cesa de recibir apoyo entre amplios 
sectores populares, tanto urbanos como 
rurales, de esta atribulada nación andina y, 
lo _que es más importante, está lejos de su 
liquidación, lejos de lo que plantea el señor 
Fujimori . . 

Desde hace muchos años aprendí a des
confiar de muchas agencias y otros medios 
de ·comunicación internacionales. Hoy, 
ante maniqueísmos, como los que por 
ejemplo, escuchamos de labios del joven-

, cito Peláez o la señora Vexler, mi actitud es 
la de seguir buscando con ahínco la verdad 
de los pueblos en su perenne lucha por la 
verdadera emancipación. 
¿Quién asesina a nuestros hermanos abo

rígenes? ... avanzar en la respuesta a dicha 
interrogante será nuestra mejor contribu
ción a una mejor conmemoración (que no 
celebración) del 12 de octubre. 

Esperanzas 
Frente a esa realidad, los indígenas afirman: 
-A pesar de todo, tenemos una esperanza, 

creemos en un futuro mejor, deseamos que 
llegue pronto ... Tenemos derecho a ser dis
tintos porque somos iguales. Tenemos de
recho a vivir tranquilos, a conseguir nuestra 
comida, a tener hijos, a cuidar nuestras 
tierras, a hablar nuestro idioma y a vestir 
nuestra ropa. , 

-También debemos aprender a ser nuevos 
como el Evangelio y a vivir en la milpa, en 
el mercado, en las calles. 

-Que se nos reconozca como una realidad 
viva, una realidad que no se puede seguir 
encajonando en los moldes del pasado ni 
utilizar exclusivamente como materia pri
ma para la industria. 

- Insistimos también en la bandera de 
luchar por lograr nuestra participación en 
las decisiones que nos incumben. No pode
mos seguir dejando en manos de la élite 
tecnócrata nuestros destinos. En la coyun
tura electoral del próximo año, los pueblos 
indios tenemos la obligación, como sector, 
de marcar desde ahora los puntos de vista y 
propias. 

Es necesario que los pueblos indios con
solidemos el espacio político que hemos 
ganado y hagamos valer nuestros derechos 
y los instrumentos nacionales e internacio
nales en donde se recoge nuestra voluntad 
de participar en el diseño y rectoría de 
nuestros destinos, como el Convenio 169 de 
la Organización Internacional del Trabajo y 
de la Declaración Universal de los Dere
chos Humanos de los Pueblos Indios. 

Compromiso 
Necesitamos pasar de la indiferencia prác
tica al compromiso eficaz, ante las necesi
dades, la realidad y las esperanzas de los 

· pueblos indígenas. El Papa Juan Pablo II 
señaló en su respuesta al mensaje de Primi
tivo Cuxim Caamal que "la situación de 
miseria en la que viven los pueblos indíge
nas reclama soluciones audaces que hagan 
valer las razones de la justicia". ¿Cómo, en 
concreto, vas a responder a las esperanzas 
de los pueblos indígenas que existen en 

· Querétaro y en el país? Ahora. Después 
puede ser tarde. Así la fe y los ideales na 
estarán separados de la vida. 
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Felipe Urbiola en el año SOl del "descubrimiento" 

Defender nuestra identidad 

El alcalde Sah<ador Olven d•rute el 
act. ce~~memontiYo del Dta de la Raza 

habían logrado asimilar y 
conjuntar los adelantos que sus 
antecesores habían acumulado a 
través de varios siglos, principal
mente los mayas, mexicas e 
incas". 

Opinó que Colón nunca sospe
chó el alcance de su promesa, 
además de señalar que existe una 
d_iscusión que pone en tela de 
jucioel hecho dequeel navegante 
genovés haya sido el primero en 
llegar a este continente, ya que 
hay quienes sostienen que fueron 
los vikingos, pueblo netaménte 
navegante, quienes llegaron a es
tas tierras por vez primera, mié n
tras que otros defienden a Colón 
como el primero, "esta discusión 
es ociosa, lo cierto es que a Colón 
le fue reservado dar la noticia al 
mundo de la existencia de las 
tierras más allá del mundo occi
dental'', 1tgregó. 

"Lo Cierto es que somos lo que 
som~ gracias a esta acción de 
este navegante, nos integramos al 
mundo accidental aportando nues
tros avances científicos y nues-

"La llegada a estas tierras del 
navegante genovés Cristobal Co
lón hace 501 años, fue un aconte
Cimiento que cambió la historia 
de el mundo entero", expresó el 
secretario 'eneral del Ayunta
miento, Febpe Urbiola Ledesma, 
en la conmemoración del 501 
aniversario del llamado "descu
brimiento de América". Aquel 
fin de siglo, en 1492, &paña se 
había liberado de 800 años de 
dominio musulmán, así como las 
varias invasiones que sufrió la 
península ibérica por parte de los 
mahometanos, fenicios, griegos y 
romanos aunque en cada una de 
dichas conqwstas trajo para los 
hispanos el conocimiento y ma
nejo de los diferentes descubri
mientos y avances tecnológicos y 
científicos que cada pueblo le 
transmitía. . 

. "Mientras, los pueblos que ha
bitaban la América habían alcan
zado un-alto nivel científico y 

tros productos autóctonos. Com
plementamos la civilización oc.
cidental y surgimos como un pue-

.. blo nuevo, como una raza orgu
llosa de sus dos raíces, la indígena 
y la europea. Los hechos de la 
historia no pueden ser cancelados 
y debemos aceptarlos como fue
ron sin embargo habrá que deli
near nuestro presente y nuestro 
porvenir en donde nos sintamos 
orgullosos por lo que Sómos ac
tualmente, enfrentandonos a la 
realidad en que vivímos y prepa
rando lo que habrá de ser nuestro 
~turo r el de }as J!Uevas genera
CIOnes'. 

Por último hizo un 11ainado para 
enfrentar el tiempo futuro para lo 
cual señaló que es necesario "re
conocerel orgullo de nuestra raza, 
la paciencia y los valores que los 
hijosdeCuauhtemocyCortésnos 
heredaron, defendamos nuestra 
identidad y valores, con nuestros 
principios como divisa, sigamos 
construyendo ese México nuevo, 

· ese México ordenado y generoso 
que tanto anhelamos, este Méxi
co del que estamos orgullosos". 

Déficit de mll500 viviendas. señala el emnresario inmobiliario Felipe Sánchez 

Demandan liberar créditos para levantar 
la industria de la construcción en SJR 

El mercado inmobiliarioenSanJ uan 
del Río se encuentra retraído por la 
falta- de líquidez y ha estado estan
cada la construcción, podo que las 
ventas de vivienda son por demás 
mínimas, señaló el gerente de cons
trucción de la Inmobiliaria Sanlor, 
Luis Felipe Sánchez Merodio. 

Debido al déficit de vivienda PQ
pularque hay en lnfonavity Comevi 
en donde exiSten 150 solicitudes de 
casas para los trabajadores, infor
mó que el número de ventas es muy 
reducido habiendo fracciona
mientos. como San Isidro, Los Lau
reles y 'Santa Cruz Nieto. Añadió 
que el déficit de vivienda para los 
tmbajadores es un punto que se 
podría atacar para que se reactive la 
construcción, ya que es muy poca la 
gente que podría pagar 300 nuevos 
pesos de mensualidad con el. cual 
cubriría un cmlito hipotecario. 

Dij:r en Infonavit hay gente 
quep "'pagardichocmtitoyque 
todo esto se debe a la recesión por la 
que está pasando la construcción 
porque precisamente no bay dinero 
dada la situación económica a nivel 
nacional, ello reduoe el número de 
gente que puede construir, comprar 
una c:asa o.-.m~idencia. Apuntó 'tue 
se necesita que la economía naao
nal se levante para que la construc
ción tenga auge, porque "creo que 
en lo que va del año no se va a 
levantar y ni se levantará". 

Mencionó que un ejemplo claro 
son las construcciones que hay en 
San Juan del Rio, mismas que son 
obras del gobierno y las realizan 
q:,mpañías grandes quinenes haoen 
contratos, esas obras las desarro
llan dichas copañías, mientras que 
las pequeñas no tienen la oportuni-
dad de construir. . 

De entre las construcciones que 
. se estan haciendo en San Juan del 
Río por . parte de Infonavit se en
cuentran Santa Cruz Nieto, vivien
das destinadas para trabajadores, 
postetiormeate se va construir Lo
mas de San Juan, en donde las casas 

Por Lina M. Salinas 

tendrán un precio popular para gen-
te que puede pagar poco. . 

. Señaló que actualmente en S.an 
Juan del Río se estan construyendo 
unas 300 casas y se está calculadQ 
que el déficit de vivienda seria de 
un promedio de mil 500 viviendas 
al año y ea estos momentos hay 
solicitudes a Infonavit y Comevi de 
trabajadores que las es1ansolia1ando. 

El gerente de la empresa cons
tructora dijo que en lo que resta de 
este año y para el próximo, se espe
ra reducir el déftcit de vivienda, "yo 
creo que hasta hasta el momento de 
la sucesión presidencial se 
restableserá un poco este deficit de 

· viivnda, ya que en estos momentos 
la situación esta difícil". 

Pórotm parte, opinó que los cos
. tos de los ten-enos en San Juan del 
Río son elevados porque la deman
da de los mismos es alta, por lo que 
vienen fraccionado.a que compran 
ten-enos e incremen1an la· plusvalía 
de éste, "lo que es ea el ~tto y la 
periferia ra DO hay tetreDOS para 
construii. 

Señaló que la construcción se está 
orientando hacia. la zona poniente 
de la ciudad, lo que es la zona de.EI 
Pedregoso, Santa Cmz Nieto y San 
Pedro Ahuacatlán, cuestión que se 
esta atacando. Porque de la 
gasolinería a La Venta ya no hay 
ten-enos para constnür, la ciudad ya 
DO Va a CreceJ: para ese lado, SÍDO 

todo esta previsto que todo 
crezcahacia el lado poniente. 

El costo de un te treno en el centro 
esta a 300 mil pesos el metro cua
drado ·de ten-eno y en Santa Cruz 
Nieto esta a SO mil pesos, entonces 
hay una gran düerencia, por ejem
plo el actual plano de desarrollo 
urbano del sur está previsto, lo que 
es el actual parque crecer para aquel 
ladoJ?Onie!'te y ~cerviviendas para · 
esa dirección. 
En el sur ser -donde el ine!Cldo de 

la construcción ha caído en 40 por 

·H d. . . ' 
1 ay ca a c.osa ••• 

O. SalasGómez 
~uy trabajadpres o muy gastado
res.- El desequilibrio fmanciero 
del gobierno mexicano, ... provie
ne fundamentalmente del exceso 
de gasto ... , dice Luis Pazos en El 
Financiero del 2 de octubre de 
1993, pág. 4. Lo cual me hizo 
recordar el haber visto hoy sábado 
a un rorrón trepado en UJI(l linda, 
nueva y reluCiente pick-up que 
ostentaba en la portezuela el 
lmismo logo. que aparece en los 
recibos que le entregan a uno al 
cruzar las casetas de peaje a cam
bio de nuestros escasos billetitos. 
Esteronón, que creo lleva pornom
bre Jesús, cumple a carta cabal 
aquello que de vivir fuera del pre-

supuesto es vivir en el error, o sea, · 
es un empecinado parásito del era
rio público, que en cuanto lo pesca 
algún supervisor para ponerlo a tra
bajar, pone pies en polvorosa, pues 
desde que a inicios del mal recorda
do sexenio de Mariano Palacios 
Alcocer este sujeto apareció en la 
Dirección de Turismo, al mando 
del Lic. Francisco Herrera 
Castañeda, muy mono y trajeadito 
con una cámara de video y/o una · 
grabadora, ha transitado, o mejor 
dicho volado, por diferentes depen
dencias. No entiendo que encargo 
público estaría haciendo a las 12:00 
horas en el estacionamiento de 
Aurrerá. 

ciento- está construyendo más a 
nivel empresarial, un 70 por ciento, 
por relamente a nivel popular, lo 
que están haciendo aquí la Comi
sión Estatal de Vivienda nada más 
lo que está haciendo en Santa Cruz 
Nieto, hay otros proyectos pero esos 
son a largo plazo, a imo o dos años, 
y la misma situación se presenta en 
Querétaro, en donde se encuentra 
un poco más reactivado todo esto 
de la construcción porque no se a 
qué se deberá, yo creo que aUá la 
gente sí tiene dieuro para pagar. 

Hay un proyecto a plazo de un 
año el cual será orientado a cons· 
tnür lo que es la vivienda popular 
en San Pedro Ahuacaldán, o sea 
comprarte~nosque fueron ejiodos, 
entonces de ahí tratar de leg¡llizar 
ese predio y contsruir viviendasm 
es gente que se está deshaciendo de 
sus te~nos y ahí entran muchas 
cosas, hay que sacra dictámenes de 
uso del suelo, si realmente esta per
mitido construir viviendas ahí y una 
serie de cosas come el agua, luz 
eléctrica, para ver este tipo de selvi
cios se tardan unos seis meses por
que -hay que sacar la solicitudes de 
todos estos servicios para · e8tos 
ten-e~nos, entonces es un proceso 
largo y caro. 

La propuesta para modificar la 
ley de Construcción sería que en los 
bancos haya liquidez y desconge
len cmtitos; sólo ésto reactivaría el 
meiCldo, pues habiendo dinero se 
podrá construir, pero todo es en 
base al dinero, porque realmente lo 
que es la Ley Genenal de Construc
ción en el estado de Querétaro, está 
adecuada y está perfecta, ya que 
contempla los parametrosde la den
sidad de población, factibi1idad de 
agua y otra serie de cosas ~
rias para ht construcción de las vi
viendas, pero realmente es cuestión 
que el predio donde se va acontrUir 
tenga todas las facilidad~ ~
nos y todos los servicios, entonoes 
DO hay:nin~ problema, el probJe-

. ma es ~1 dinero. · 

Y á propósito del lioenciad~ 
.Herrera (seguramente el título. de 
licenciado apantalla más, o satis, 
faoe mejor su ego, porque. hásta 
antes de egresar de la facultad de 
Derecho se ostentaba como ronr 
tador), algo explicaba al ·pie de 
otra pick-up blanca con el escudo 

· de nuestra entidad a las 13:00 ho
ras en las calles de Magnolias, 
esquina-con Rosas, en la colonia 
Janlines de Querétaro, del mismo 
sábado 2 de octubre. Entiendo 
que tiene una responsabilidad 
municipal relacionada ron la re
colec<'ión de basura, pero si cual
quierconbibuyente acude al a yun- · 
tamie~to en la misma fecha y hora, 
seguramente no encotnrará quien 
le tramite ningún asunto. Dicho 

Pm a lq #gürq.J9 
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Ooera con un sistema altamente moderno. único en Ouerétaro 

.. Exitóso curso de Cosmetología y Maquillaje en 
D'~iltón Instituto Superior de Belleza Moderna 

El pasado 13 de octubre el Instituto -
Superior de Belleza Moderna 
D'Miltón entregó los diplomas que 
acreditan a la primera generación de 
estudiantes el haber terminado el 
curso de Cosmetología y Maquilla
je, válido para terminar la ~rrera de ~ 
Estilista Titulado. Los documentos 
f1,1eron entregados por el personal . 
directivo así como docente de dicho 
instituto. 

Al término del evento algunas de 
las egresadas manifestaron sentirse · 
orgullosas de que exista en el muni
cipiodeSanJuandel Río una escue
la de esa categoría en donde, seg\Ín 
SUs opiniones, "no se engaña ni se 
defrauda a nadie", además de que el 
sistema implantado es "altamente 
modemo y único en el estado, ya que 
ni siquiera en la ciudad de Querétaro 

se otorga una enseñanza de esta ca
lidad". Agregaron que el . instituto 
cuenta ron un total de siete maestros, 
todos ellos titulados y altamente ca
pacitados. 

En dicho evento, y ante la presen
cia de los padres de las alumnas asi 
como de los maestro que laboran en 
dicho instituto, se dio la bienvenida· 
a la directora del mismo, la maestra 
Juanita Suárez Sánchez, ya que re
gresóde un viaje por Miami, Florida 
(EU), a donde había asistido con la 
finalidad de acrecentar su prepatación 
y actualiZarse en lo referente a su 
materia. 

En entrevista, Su~rez Sánchez in
formó que su carrera como estilista 
profesional inició hace cerca de 18 
años · en la dudad de México, no 
obstante señaló que su deseo de 

Al c:et~tro J .. alta Saarez ato~~~paillda de la IUeslra de Reladoaes Hamaaas Celia, asf ton~o la directora 
de CosmeloJatPa y Maqalllaje Estela Ortlzy las maestras Mary Paz y Tomaslta, todas ellas procedeates del 
Distrito FederaL 

superación y el amor que siente por 
su carrera la ha impulsado a realizar 
viajes semejantes al que acaba de 
realizar a la Unión Americana, obte
niendo entre otros galardones, uno 
expedido en Alemania. 
Por último, se dió a conocer que ya 

han iniciado los· preparativos por 
parte de estudiantes y profesores del 
Instituto tendientes a festejar la sali
da de la primera generación de ese 
Instituto, mismo que se llevará aca
bo en el mes de diciembre de este 
año. 

... 

A la lzqalenla de la directora dellastllato Millón SA., la maestra de relad011es llamaaas y a sa deredla la 
maestra Estela 011fz (elldtudo a las alamaas qae redbleroa diplomas por kaber terminado sa C11rS&. 
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Rmcones de_ Queréta~ 
.' JoséAntonioReséndiz 

De nue\ta cuenta estamos con ustedes estima
dos lec:tores de El Nuevo Aman«er ... Con 
una inversión de 721 mil nuevos pesos se 
constnlira eli la cabecera municipal de Landa 
de Matamoros, el drenaj~ con el que se bene
fteiara a casi la mitad de la población, para lo 
cual ya se tiene conflemplada la constnKlción 
de 3 fosas bioeazismaticas señalo a esfle me
dio de información, Alvaro Robles Rubio 
pRSidente municipal, seran casi un kilometro 
y medio de drenaje que se eonstruiran alrede
dordelcuadm principal de la pablación bene
ficiando a casi 900 gentes, un 50 % del total 
de la población Robles Rubio ~ciso que la 
inversión para la obra es por medio de un 
credito del Banco Mundial a traves de 
Comevi ... Los notifieadores del seguro social 
siguen cayendo en casual prepotencia, y fue
ra de horas de trabajo, amenazan a los pacien
te& con que ¡debes de paganne si no no te 
atielido!, aseguro un grupo de paciente& de la 
cabecera municipal de Colón, funcionarios 
como estos denigran a la institución en la que 
habajan se los dijo aunque me sigan amena
zando como lo han hecho, con su descaro 
acostumbrado, en fin nosotros solamente so
mos la 1om" populi y es nuestro deber de 
informar y criticar mientras no se corrijan los 
rumbos en esa clínica ... El señor Asunción 
Tránsito Rivas Mata resulto triunfador del 
cosncurso para dotar a este municipio de 
Peiíamillerde un e&eudode armas llevandose 
tres mil nuevos pesos que fueron entregados 
durante los festqos de esta cabecera munici
pal... Vaya que la directora de la escuela 
particular Florencio Rosas prohibe comprar 
los uniformes en tiendas deportivas a padres 
de familia por ello mas de algunos padres· nos 
comentaron que estan inconformes por su 

·actitud pe potente y altanera debido a que· les 
tiene prohibido que busquen un mejor precio 
de mayor calidad en los uniformes escolares 

~itrilnribOtB 

JESSY 

de sus .hijos ya que tendra que ser la misma 
institución quien se los e&eoja. .. Y que ~
mosdecirde la policía ¡RVentivadeCadereyta 
de Montes que quieren poner el onlen a los 
ciudadanos que udan en estado de ebriedad 
y con decirles que los guardianes dei orden 
andan igual y corriendo y corriendo con la 
camioneta a su setvicio a grande& velocida
des, poniendo en peligro a los transeunte&, 
ojalá don Luis Hitler Velázquez Olvera como 
edil municipal adúe con mano dura en bien 
de su municipio ... Ante la falta de una real 
compeflencía sobre todo de una gasera que 
propicie el abasto en forma mas proxima y 
oportuna, estSa afectando a los consumidores 
deCol6n-Ajucbitl3n-Toliman porcuanto hace 
a la compra del gas domestico, pues el peiSO
.nal de las camionetas rep!t!1idoras venden al 
precio que quieren sobre todo engañando a la 
gente al contener los cilindros varios kilos 
menos de los treinta, estas anomalías deben 
ser reportadas a la Comisión de Seguimiento 
del Pacto para evitar ser defraudados por 
estos vivales. .. En días pasados fue puesto al 
público el nuevo restaurante bar La Henadu
ra que está siendo del gusto del público con
sumido!' tanto de Ezequiel Montes como de 
otros lugares, por eso han decidido sus pro
pietarios realizar una verbena popular el día 
de muertos con ello pretenden aumentar su 
número de clientes ... Se casaron PQr el civil 
Orlando Montes Velazq~ez y Lupita Montes, . 
a la .ce.remonia asistio la juez municipal de 
Ezequiel Montes, Laura Olivia Luna Nuñez, 
para ser .testigo de honor de los hijos de los 
empresarios Edmundo Montes y Alicia· 
Velazquez, Lino Montes y Alejandra Mon
te&, con una rica cena en casa de Lino Mon
tes ... Los elementos de seguridad pública de 
Ezequiel Montes se siguen pasando de rosca: 
en la feria de Colón llegaron a pedir basta lOO 
mil viejos pesos por una infracción. 

Ignacio Allende 130 Tel. 7 01 53 Ezequiel Montes, Qro. 

Hace propicia la ocasión del Segundo Informe de la Administración Municipal del 
ciudadano · . 

JOSE JUAN TREJO FEREGRINO 

para expresarle nuestra felicitación y reconocimiento porque en este lapso de su 
segundo año ha ejecutado obras que procuran el bienestar de los habitantes de este 
municipio de &equiel Montés. 

Slnca-amente 

Propietuios Gerente 
· AntoDio Tr~o Moates Tomás Morales Lavariega 

Maurlcio Montes Dorantes 
Gabrld ~o Montes 

-
EL COMITE REGIONAL CAMPESINO DE LA CENTRAL 

CAMPESINAINDEPENDIENTEDEEZEQUIELMONTES,QRO. 

Nos es grato Jelicitar a los señores presidentes municipales de Ezequiel Montes, · 
Cadereyta de Montes, Colón, Tolimán, San Joaquín y Pefutmiller: 

José Juan Trejo Feregrlno, Luis Hitler Velázquez Olvera, Lic. 
Hugo. Cabrera Ruiz, Profr. Rodolfo Martfnez Sánchez, Timoteo 

. Martfnez Pérez, Rupei1o .Al varado Gudiño. 

Con motivo de haber rendido su segundo informe de gobierno~ . 

Sin duda, las obras realizadas darán a sus municipies un paso más hacia el progreso._ 
Atentamente 

David Vega Vega 
Secretario General Agrario 

FAMILIA GUERRA GUEVARA LA AGENCIA DEL MINISTERIO 
PUBLICO DE.TOLIMAN, QRO. 

Felicita calurosamente al 
ToCio para el profesional 

de la belleza. 

Se permite expresar su reconocimiento y 

felici ~ación al Presidente Municipal 
PROFR. RODOLFO MARTINEZ 

SANCHEZ 
Tenemos los mejores precios y 

marcas~ de -prestigio: 

L 'orea/, Wella, Clairol 

Ofertas todos los días. 

20 de noviembre# 72, 
San Juan del Río, Querétaro 

Pastelería 
La Vienesa 

Por temporada le ofrece exquisito 

pan de muerto, integral y normal, 

a partir del15 de octubree y hasta 

el 2 de noviembre 

Hidalgo 106 N te. 
San Juan del Río, Querétaro 

LIC. HUGO CABRERA RUIZ 

en ocasión de haber rendido su segundo 

informe de gobierno 

que revela el trabajo a través de obras de 

auténtica proyección social, para bfen de 

los habitantes de Colón 

LACASAMUNICIPALDELACULTURA 
DE TOLIMAN, QRO. 

Se permite por este medio expresar su felicitación y 
reconocimiento al 

PROFR. RODOLFO MARTINEZ 
SANCHEZ 

. Presidente Municipal 
r • 

con motivo de su 11 INFORME DE GOBIERNO y por 
- su permanente deseo de servir con honestidad y eficien

cia al pueblo tolimanense. 

Atentamente 

Lk. Martín Jiménez Ramos 
Director 

en ocasión de haber rendido su 11 Informe de gestión 
administrativa y hacemos votos porque siga con la 
misma técnica de trabajo y honestidad en bien de los 
habitantes del municipio de Tolimán. 

Atentamente 

Lk. Saúl García Guerrero. 
Agente del MP de Tollmán 

UNION DE COMERCIANTES DE 
TOLIMAN, QRO. 

Hacé un reconocimiento a la labor realizada durante los 
dos años de gestión administrativa como presidente 
municipal de Tolimán al 

PROFR. RODOLFO MARTINEZ 
SANCHEZ 

tiempo en el que se ha reflejado un trabajo intenso y 
constante en beneficio de la comunidad tolimanense 
seguros y confiados de que continuará dando logros 
como los que hasta ahora son evidentes. 

Atentamente 
JesúsGómez Guillén, 

Secretario. 

•' / 

.\ 



FAMILIA 
~ PRADO PEREZ 

Felicita al Profr. 
RODOLFO . 
MARTINEZ 
SANCHEZ · 

Presidente Municipal 
deTolimán 
.-cuyo segundo informe de su gestión admi

nistrativa es un reflejo de su entrega y 

esfuerzo por servir a los tolimanenses. 

Por tal motivo lo felicitamos y hacemos 
votos porque la labor social, cultural, obra 
pública y de servicio comunitario continúe 
creciendo como hasta ah.ora, en bien de los 

habitantes de este lugar. 

EL INSTITUTO NACIONAL 
' -

INDIGENISTA DE TOLIMAN, QRO. · 
Felicita muy cordialmente al señor · 

. ~ _ Profr. Rodolfo Martínez 
Sánchez 

Presidente Municipal de Tolimán 

·con motivo de su segundo informe de gestión admi-
·. nistrativa donde ha quedado de .. manifiesto la volun

tad política de servir, reflejada 'en hechos concretos 
y en obras realizadas en benefic;io ~ de la sociedad. 
· · ·. ¡Enhorabuena.! · 

Atentamente ·. · 
Lic. Lauro Jiménez J., Director 

ELECTROC~O, S.A. DE C.V. · 
Rodolfo Fierro No. 106 
Ezequiel Montes, Qro. 

Presidente Municipal 

Formulamos a usted un amplio reconocimien
to a la obra realizada por su administración, 
con acciones que son determinantes en el 
desarrollo de la infraestructura de nuestro . . . muniClplO. 

FUNERALESHERNANDEZDE 
CADEREYTA DE MONTES, QRO. 

Felicita cálida y respetuosamente al 
Sr. Luis Hitle~ Velázquez Olvera 

Presidente Municipal 

·por su segundo informe de gobierno, donde es 
palpable su permanente deseo de servir · con 

. . 

. honest~dad y eficiencia a los cadereytenses. 

Atentamente 
Ing. Ana Laura Hernández Olvera 

-1 



Los Pames septentrionales -queretanos
que a sí mismos se nombran: Re oye 
ayyaw, "llaman al Sol Padre y a la Tierra 
Madre"; la caza en su primera ..pieza la 
muestran al Sol en forma ritual, mientras 
derraman sobre la tierra su sangre. Son 
loscazadoresdearcoyflecha,losTamimes 
de la frontera mesoamericana. 

Navajas de obsidiana, cerámica, ritos 
agrarios y otros vestigios de su cultur~, se 
encuentran en lá zona habitada por ellos, 
que corresponde ahora al ·estado de 
Querétaro y que nos indica lo que los 
antropólogos suponen: que desde el2 mil 
500 antes de Cnsto, se conoce uÍl grupo 
Otomiano u Otomangue, de donde nace la 
c~ltura mesoamericana incluyendo a 
Mixtecos y Zapotecos, lo mismo que 
Mangue de Chiapas. 

Los aztecas teriían en poca estima ~ los 
Chichimecas, que incluyen los pames de 
Querétaro, por ser rebeldes a la sumisión, -
a pesar de ello, la Triple Alianza, los 
domina en el siglo XV, desde Oxitipa 
hasta el Pánuco, lo -mismo hace Hemán 
Cortés en 1522 y deja como gobernador a 
Nuño de Guzmán, que comercia la esclá
vitud de los pames, al grado que éstos se 
niegan a seguir procreando. 

Los españoles señalan a la Sierra Gorda 
habitat natural de los pames y jonaces 
como "el manchón de la ignominia" y 
tienden un cerco, que abarca desde Río 
Verde, Villa de Valles, Real de Minas de 
&canela, hasta Zimapán y Meztitlán. Se 
declaran "misiones" por decreto del Vi
rrey Fuenclara, un 23 de junio de 1743. 

"Todos los indias que componían estas 
misiones pertenecían a la nación pame, 
hablaban un mismo idioma y se les había 
congregado procedentes de varias 
rancherías en que vivían dis~rsos y de las 
que se "extrajeron", a los s1tios más..aco
modados, en que se fundaron sus pue
blos" narra el biógrafo de Junípero S erra, 
Pablo Herrera. 

Fl capitán Jerónimo de Labra, en 1740 
expresa de los pames: "tras un siglo de 
experiencia, no se ha descubierto aún el 
medio de someterlos. Todas las expedi
ciones militares intentadas contra ellos, 
han fracasado. Franciscanos, ~gustinos y 
dominicos,. han perdido el tiempo que
riendo evangelizarlos, de ello concluyo 
que son imposibles de convertir". 

También el fraile franciscano, Juan 
Guadalupe Soriano dice: "El tratar con 
ellos es lento y dilatado min:tirio ... rara
mente agradecen un beneficio ... son ma
liciosos ... muy flojos y sólo les agrada 
andar por los montes como fieras". 

Los españoles adoptan, porconvenirles 
así, la ántigua concepción que se tenía de 
los chichimecas en general, que justifica 
la invasión de sus terntorios, el 
avasallamiento, la esclavitud, la imposi
ción de la nueva religión y organización 
política -congregación, repartimiento y 
exterminio-. 

Y. Piedra Chamán -Cuddo Cajoo-, tie
né como antiguamente tenía, una impor
tancia grande en la religión de la pamería 
y como recuerda el fraileJ .G. Soriano, les 
ofrecían tamales, "para aplacarles el eno-
jo". -

"Esta primera etapa de cristianización 
no pudo ser forzada debido a lo violento 
que resulta pasar de una tradición religio
sa milenaria a una nueva. Por lo mismo se 
trató de una conversión masiva y superfi
ci~l Y. no fue posibl~ eliminar ooncel?tos y 
practicas de las anhguas teogonías, ntos y 
símbolos, mismos que perdura& hasta 
nuestros días", señala Eduardo Loarca 
Castillo, al hablar de las Misiones de la 
Sierra Gorda. 

"Además de levantar dar las misiones 
portentosas -templos-, se establecieron 
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Los Pames Queretanos .... 

Cachum: la madre del sol 
José Félix Zavala 
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cinco comunidades prósperas y respetadas: 
Xalli pan tepetel -sobre la arena, Jalpan-; 
Lan ha -lugar cenogoso, Landa-; Comitl 
can -lugar de ollas, Conca-; Tancoyol -
lugar de coyoles-; lilliatl co -en el agua 
negra, lilaco-. Todas ellas bellas expre
siones del barroco mexicano, llevado a lo 
máximo de su expresión por los indios 
pames y donde dejaron tambien reflejada 
su cultura y -relig¡ón -fachadas, retablos, 
pinturas, eSculturas etc.". Pruebas de arte 
y seneibili~d. _ 

La madre 9e Dios para los cristianos 
españoles y -la madre del Sol para los 
pames, pasa a ser el tema central de la 
construcción de los nuevos teocallis -tem
plos-. Así se da un sincretismo religioso 
que en parte convienen las culturas. Acuer
do no pactado. 

El fraileJuníperoSerra, llegado a la zona 
pame un 10 de junio de 1750, nueve años 
despues ve culminada su misión, al serle 
entregada una representación de la diosa 
Cachum -Madre del Sol-. "Esta era una 
cara perfecta de mujer fabricada de tecale, 

que tenían en lo más alto de una encumbra
da sierra, en una casa como adoratorio o 
ca pilla, a laque se subía por una escalera de 
piedra labrada, por cuyos lados y en el plan 
de ariba, había unos sepulcros de indios 
principales .de a.quella nación Pame ... " 
Palou. Tesbmoruo claro de una cultura · 
elaborada. 

"Cuidaba de él un indio viejo (el ídolo), 
que hacía el oficio de ministro del demo• 
nio, y a él ocurrían para que pidiese a la 
Madre del Sol, remedio para sus necesida
des en que se hallaban ... junto encontraron 
muchíswos idolillos que se dieron al fue
go, menos al citado ídolo principal..." Palou. 

Esta diosa fue buscada en vano por los 
soldados de José de Escandón, quien exter
·minó a los Jonaces, en la Batalla de la 
Media Luna y redujo a los Pames. Búsque
da permanentemente infructuosa. 

Al describir la arquitectura del templo 
misional de Landa, Eduardo Loarca Casti
llo deja ver el sincretismo Pame-Español: 
"Sobre la puerta aparece ,con soberana 
majestad, una escultura de la Virgen María 

... la vida era otra 
El que habría de ser llamado Nuevo M un- tranjeros eran hombres comunes y_ co-
do existió primero·en los dominios de la rrientes, determinó la defensa de una 
imaginaeión y la conjetura. En ambos- heredad de siglos y de la integridad terri-
lados del océano fue preciso vencer la torial. El poceso de mestizaje, fruto 
superación y el miedo, y prepararse a perdurable de la cultura que hoy nos 
descif~renigmas. Sinembargo,paraque determina, tardaría varios años en 
visiones y presagios se cumplieran, fue lograrse; aún después de que Américo 
preciso que sonara una hora distinta r.sra Vespucio diera noticia de que los territo-
el héroe. La que exaltó la individuahdad rios a los cuales había llegado Cristóbal 
y la pasión, hizo saber a los navegantes Colón eran un mundo nuevo y constituía 
europe<?s que estaban preparados para la cuarta parte del planeta, la conciencia 
expandu fronteras; la que a los naturales colectiva tuvo que convencerse paulati-
de estas tierras convenció de que los ex- namente de que la vida era otra. 

Revista Universidod de México 465, octubre de 1989. 

coronada y con sus manos juntas en su 
advocación de la Purísima Concepción. 
La parte inferior-la adornan dos bellos 
floreros/y en parte superior dos angeles 
retozones que abren artísticos cortinajes 
y también en la parte inferior dos ángeles 
turiferarios hincados, que permanecen 
en actitud ·de adoración .. ; en el tercer 
cuerpo hay cuatro columnas estípides 
peculiares que tienen como decoración, 
a la mitad del fuste, una sirena, aunque de 
origen mitológicO y pagano ... " Esta mi
sión se llama Santa María de Las ~s. 

"El trueno, Dios de la vegetac1ón -
NggonoE'- cuida a los agricultores,.es el 
que manda a los vientos, a las nubes, a los 
rayos; el que hace llover. El intermedia
rio entre las divinidades y los hombres, 
es el Cajoo -Chamán- médico además de 
sacerdote". 
Al describir la misión de Concá, l.oarca 

Castillo dice: "En los márgenes de la 
portada, hay dos contrafuertes corona
dos por unas columnas, a las que parece 
quieren subir una especie de monos de 
origen mitológico ... ". 
Dice Biissler: "La mayoría de los pames 

actuales viven en el sureste del estado de 
San Luis Potosí... y otros 600 a 800 
habitan en la parte norte del estado de 
Querétaro, en la región del Tancoyol, 
municipio de Jalpan". 
"Despojados de sus tierras, masacrados 

por la barbarie conquistadora, orillados y 
dispersos en pequeñas rancherías, dis
gregados en colleras de esclavos y enaje
nados de su más rica y profunda tradición 
cultural, la etnia Pame sobrevive ... " lo 
anteriores señalado por J.A Mac Gregor. 

En la misión de Jalpan residen los 
franciscanos: S erra, Pala u, Samaniego y 
Molina; en la de Landa: De la Campa, 
Villaubrales, Arenaza y Samaniego; en 
Concá: Magaña, Pérez de Osorio y 
M urgía; en Tancoyol: Sáenz de lnestrilla, 
Pterna, Ramos de Lora, De Molina, Cru
zado y como inquisidorrl mismo Junípero 
Serra; en Tilaco: Crepí, De la Campa, 
Gastón, De Sospedra. 

"La conquista espiritual estu.vo ínti
mamente ligada a la conquista militar. 
Los ag\JStinos evangelizaron a partir de 
Meztitla, desde 1536 ... desarrollaron en 
esa: región una lucha a muerte contra las 
religiones, mentalidades, cosmovisiones 
y estructuras sociopolíticas indígenas", 
dice Chemín. 

"Esa llamada sumisión -Pame- india, 
no fue otra cosa que un medio radical que 
esos indios usaron para propagarse cuan
do muchos otros grupos chichimecas eran 
trasculturados, aniquilados, extermina
dos ... ", D. Chemín. 

Por breve del Papa Inocencio XI expe:. 
dido en 1682 se autoriza la creación de 
los Colegios de Propaganda Fide -prepa
ración de frailes franciscanos para 
misionar en lo que hasta ese entonces 
quedaba sin evangelizar- cuyo primer 
colegio se funda en el Convento de la 
Santa Cruz de los Mila~s de Qúerétaro, 
con 24 frailes. Le segwrán el de El Cristo 
Crucificado de Guatemala, San Francis
co de Pachuca, Guadalupe de Zacatecas 
y San Fernando de México. 

Los llamados femadinos son los que 
envían a Fray Junípero S erra y otros diez 
más, para la Sierra Gorda, "donde dieron 
un fuerte impulso-misional, intentando 
que los Pames se integraran definitiva
mente al sistema novohispano... y de· · 
nuevo se enfrenta una guerra a muerte 
contra la religión autóctona, sus rituales 
y sacerdotes ... sólo los pames que vivían 
en las zonas más inhóspitas pudieron · 
preservar su cul~ y su manera de ser",, 
en palabras de Bassler. . -
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Vive la república un "renacimiento nacional". sostiene en su informe Hilario Zúñiga Castillo 

N eces~ria, una nueva reforma para fortalecer el papel 
de los· municipios, plantea el alcalde de Corregidora 
En su ~guado informe anual de adminisba
ción, el alcalde de Corregidora, Hilarlo Zúñiga. 
Castillo, indicó que los habitantes de este 
municipio conurbado con la éapital "nos su
mamos a los grandes propósitos nacionales 
de ampliarnuesba vida democrática, vigorizar 
nuesba e~nomía y m~jorar productiva~~nte 
las cond1etones de VIda de la poblaaon", 
precisamente en horas en que vivimos un 
"renacimiento nacional" . . Planteó, igualmen
te, la necesidad de "una nueva reforma cons
titucional que forqlezca el papel de los muni
cipios". 

Ante el ejecutivo estatal, Enrique Burgos 
García y los representantes del poder legisla
tivo, así como la sociedad civi~ Zuñiga Cas
-tillo señaló que su compromiso es "gobernar 
para todos, sin olvidar mi responsabilidad -
partidista, ni f¡lmpoco mi deber como gober
nante". 

Reconoció que una buena relación socie
dad-gobierno, es el camino adecuado para 
superar las condiciones de vida y las tareas de 
combate a la pobreza que con el Programa 
Nacional de Solidaridad realizará un tJabajo 
eficaz y entusiasta en el municipio de Corre
gidora. 

. Ante más de 500 personas que se dieron cita 
en el auditorio municipal de El Pueblito, 
Hilarlo Zuñiga Castillo señaló: "estamos 
empeñados en consolidar un buen municipio, 
lleno de bansformación, progreso y demo
cracia". 
Los ingresos que durante su segund.o año de 

gobierno tuvo el Ayuntamiento de Corregi
dora, regisbaron un incremento del 70 por 
ciento y ascendieron a 24 millones 166 mil 
nuevos pesos, correspondiendo el 56 porcien
to a ingreso propio y el uno por ciento vía 
crédito, en tanto que el 43 por ciento por 
concepto de las diferentes modalidades del 
Programa Nacional de Solidaridad. 

Para fortalecer la obra pública y ampliar la 
base patrimonial del municipio, el total de 
egresos ascendió a 22 millones 298 mil nue
vos pesos,' de los cuales se destino un 21 por 
ciento al gasto corriente, un 3 por~ ciento al 
gasto de inversión y un 76 por ciento al gastO 

• social con una inversión de 16 millones 897 
mil nuevos pesos, representando un incre
mento del101 por ciento en relación con el 
año anterior. 

Zuñiga CastiQo señaló que en el municipio 

de Corregidora, los habitantes han respondi
do con honradez y trabajo, ya que el 
paternalismo y el populismo, están en retira
da por el empuje popular, el pueblo está en 
movilización. 

Las acciones realizadas a bavés del Progra
ma Nacional de Solidaridad en conjunto con 
las del municipio, en las que se ha podido ver. 
reflejado el tJabajo en el servicio de agua 
potable, drenaje, red eléctrica, caminos 
transitables, servidos de salud, planteles edu
cativos en )?uenas_ condiciones y zonas 
forestadas. 

Por lo anterir, se tuvo una inversión de 16 _ 
millones 897 mil nuevos pesos aplicados al 
gasto social, del cual el 21 por ciento 
correspondio a mejorar los servicios públicos 
e incremento los subsidios de apoyo para el 
bienestar socia~ por lo que al Programa Na
cional de Solidaridad, con un monto de un 
millón 409 mil nuevos pesos. 

El 79 por ciento de esta inversión al gasto 
socia~ correspondio a la obra pública con un 
monto de 13 millones 279 mil nuevos pesos, 
lo que represento un incremento del 100 por 
ciento en relación con el año anterior. 

En el ramo de la vialidad se tuvo una inver
sión de dos millones 28 mil nuevos pesos para 
el acceso a la colonia Santa Barbara, inclu
yendo los servicios de alumbrado, agua pota
ble, drenaje y alcantarillado, lo cual tuvo una 
inversión de 16 millones 127 mil nuevos 
pesos. 

Se beneficiaron mil400 habitantes de va
rias comunidades con el servicio de electrifi
cación, en la construcción de caminos, se 
rehabilitaron 29 kilómetros, que benefician a 
13 localidades, con una inversión de 989 mil 
nuevos pesos. 

La ampliación del sistema de agua potable 
fue de 27.1 kiló~etro de red, la cual beneficia 
a lllocalidades y a la cabecera municipa~ 
con una inversión de un millón 453 mil nue
vos pesos. 

Por lo que toca al sistema de drenaje, se 
ampliaron 12 kilómetros de red, beneficián
dose cinco mil900 habitantes, con una inver
s_ión de un millón 687 mil nuevos pesos. 

En cuanto a la urbanización durante este 
año, se realizaron tJabajos P?r 12.8 kilóme
tros, así como la rehabilitaciÓn de calles, con 
una inversión de 4 millones 127 mil nuevos 
pesos, para beneficiar a 17 mil habitan tes de 

6 colonias, 3 comunidades y la cabecera 
m unicipa~ con los tJa bajos de empedrados de 
calles, guarniciones, banquetas, asfaltados y 
pavimentaciones con concreto hidráulico. 

Respecto a las acciones sociales que realiza 
el ayuntamiento de Corregidora, entrego 84 
toneladas de harina y 34 toneladas de frijol 
que benefician a mil 400 familias de escasos 
recursos de 25 comunidades y 4 colonias, en 
tanto que se entregaron 960 despensas a an
cianos, minusválidos y menores en situación 
especial, 

El impacto ·que Solidaridad ha tenido en el 
municipio de Corregidora en favor de la edu
cación, con una inversión de 3 millonese 551 
mil nuevos pesos, para beneficiar a 8 mil860 
alumnos, con lo cual se cubre el95 por ciento 
respecto a este rubro en las escuelas de edu
cación básica. 

Durante el segundo inforine del presidente 
municipal, estuvieron presentes presidentes 
municipales de distintas entidades de la repú
blica para compartir experiencias y propues
tas, respecto a la visión del desarrollo muni
cipal de Corregidora. 

VUia Correplora, oct•bre J de 1993. 

Se ponen las bases para el desarrollo agroindustrial; CEA 

Zblga CastUio: bala• ce. 

Coordinación Estatal de Salud 
Urgente, avanzar en la 
lucha contra-el hambre 

·Mesa de León y 20 comunidades serán 

El titular de la Coordinación de Salud en el 
estado, René Martfnez Gutiérrez, informó que 
en la oonmemoración del XIII Dfa Mundial de 
la Alimentación -este 18 de octubre- arrancará 
la Primera Semana Nacional de Salud, en la que 
se vacunará contra el sarampión a todos los 
menores de 14 años, se desparasitará a los 
escolares de primarias y secundarias y se pro
porcionará a los padres de familia con hijos 
menores de 5 años, sobres de'hidratación oral 
para combatir los efectos nocivos de enferme
dades diarreicas. 

El funcionario estatal indicó que los más de 
150 países que suscibieron el compromiso ante 
la FAO (ONU) de unir esfuerzos en favor del 
desarrollo alimentario, no se detienen en la 
bdsqueda de soluciones duraderas al problema 
del hambre y de la pobreza en el mundo. La 
institución de ese "dfa mundial" está guiada por 
el ideal de conseguir "alimentos para todos". 
Se busca con ésto atender la urgencia de sensi
bilizar a la opinión pública sobre el hámbre, 
prestar mayor atención a la producción agrícola 
y de alimentos, promover la transferencia de 
tecnologías al Tercer Mundo, así como reforzar 
la sólidaridad internacional y nacional en oon
tra de la malnutrición3 y la pobreza. 

.,..,.,..,..-..,.,.- ........ - ~---..- ... r OO~ • 
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beneficiadas con el proyecto Tashidó 
El pasado 13 de octubre fue suscrito un 
acuerdo entre el gobierno del estado y la 
Comisión Federal de Electricidad para 
ejecutar un proyecto de agua poptable 
del manantial Tashidó, que permitirá 
abastecer a 20 comunidades y al nuevo 
poblado de Mesa de León, donde esta
rán asentados los habitan tes damnifica
dos por el proyecto Hidroeléctrico 
Zimapán. 

En un acto celebrado en la cabecera 
municipal de Cadereyta de Montes, el 
gobernador Enrique Burgos García con
sideró que este proyecto constituye un 
"paso fuerte" para cumplir con los com
promisos establecidos con la población 
afectada. 

Al tiempo, advirtió que aunado a esta 
respuesta "debemos cuidar que no se 
creen expectativas falsas ni se creen 
fantasías ni ideas que después no se 

. . . - · .. - . -
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cumplan". 
El gobernante ofreció gestionar el esta

blecimiento de mecanismos que permi
tan aprovechar el mármol como "alterna
tiva para generar fuentes de empleo, con 
técnicas que permitan ofertar mejor nues
tro producto, y para que los _ciudadanos 
de Cadereyta brinden mejores oportuni
dades a sus hijos en esta su tierra y no en 
el extranjero", a donde buscan oportuni
dades, pero donde tampoco encuentran 
respuestas. 

En tanto, el Vocal Ejecutivo de la Co
misión Estatal de Aguas, Emiliano 
Rodríguez Briseño, explicó que el pro
yecto de agua potable contempla más de 
50 kilómetros de líneas de conducción, 
permitiendo no solamente el desarrollo 
de agua potable sino que permitirá un 
desarrollo agroindustrial. 

El líquido será aprovechado en un vo-

. - .. • .. - &. · .. • .. • ... ·• ~ ..,_ .... -...... -- .. "',.."'"" ... "' •. 

lumen de hasta 80 litros por segundo, 
explicó Rodríguez Briseño. 

Quince litros por segundo serán apro
vechados para la zona del nuevo pobla
do Mesa de León y los 65 restantes para 
abastecer 20 comunidades 
cadereytenses. 

Al tiempo, el gerente geperal del Pro
yecto Hidroeléctrico Zimapán, Próspe
ro Ortega Moreno, indicó que las vi
viendas const~uídas para alojar a los 
habitantes que han sido desplazados de 
sus tierras por la Hidroeléctrica "ya 
están en condiciones de habitarse", rei
terando su compromiso de que la CFE 
atenderá todas las anomalías que se 
detecten en este proceso. 

Al acto de firma del convenio asistió 
el director general de la Comisiqn Fede
ral de Electricidad, Guillermo Guerrero 
Villalobos. 



AB~RR.OTES LA MORENITA, S.A. DE C. V. 
·• f( UN MUNDO EN ABARROTES • 

Allende No. 114 Tel. 91 427 7 03 -21 y 7 OS 44 
Ezequiel Montes, Qro. 

Hace propicia la ocasión del 2o. Informe de 
la administración municipal de: 

JOSE JUAN TREJO 
• PEREGRINO 

para expresarle. nues

tra felicitación y re
conocimiento por

que en est~ lapso de 
su segundo año ha 
ejecutado programas 
que beQ.efician a los 

h~bitantes de este municipio de Ezequiel 
Montes, es ·una muestra de su acertada · 
administración con el propósito de en

grandecer más al municipio en bien de los 
habitantes. 

Atentamente 
·Raymundo Monte~ Montes 

_Sebastián Montes Velázquez Jr. 

. 

EINuevoAnuznecerde Qu~rétaro, 18 de octubre de 199315 

Felicita cordialmente a 

José Juan 
Trejo· 

Feregrino 

~residente Municipal de · 
Ezequiel Montes 

Con motivo de su 11 Informe de 
Gobierno Municipal, documento 

en el que queda de manifiesto 
que las obras realizadas durante 
este período de su_ gobierno son 
una-muestra clara de su acertada 

· administración con el propósito 
de lograr el bienestar general de 

los ezequielmonteses. 
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MéXico ante el tratado de libre comercio norteamericano 

Las ~sobras de oro 
Lorenzo C. López 

Mtro. Antropólogo de la Universidad de California, especial para El Nuevo Amanecer 

Muchosebaescritoydebatidosobre 
las implicaciones y resultados del 
inminente 1LC entre Canadá, Esta
dos Unidos y México. FJ inagotable . 
tema de si sí o no al famoso tratado 
(que aún no loes) ocupa la mente de 
numerosos escritores, académicos y 
periodistas en· los tres países, y en 
muchos países 11,1ás del orbe. 

Y no es para menos. Con la futura 
creación_ del mercado más grande del 
mundo geográfica, económica y 
poblacionalmente se pondrá a prue
ba la "moda" de las llamadas econo
mías regionales. De unos años para 
acá, un sin número de intentos de 
libres comercios se están dando por 
doquier: Centre América, Cono Sur, 
Países Andinos, Europa del Este, y 
en varias partes de los continentes de 
Asia y Africa. Y di~oqueel venidero 
tratado ·norteamencano va a ser la 
prueba más importante porque la 
magnitud de los efectos económicos 
y políticos se sentirá a-nivel mundial. 
Si el tratado es benéfico, todos a 
regionalizarse. Si falla, cada quien 
porsulado. · 

Es más, los efectos ya se están 
vislumbrando. En Latinoamérica, 
los intentos de varias regioneS de· 
unirse en. mercados es parte de una 
respuesta de esos países ante el grave 
problema de que uno de sus colegas 
se vaya al otro bando -de la tinoame
ricano, a norteamericano. La Comu
nidad Europea, hasta ahora el único 
tratado de libre comercio efectivo, 
también ya se prepara para_ su inmi
nente se80Ddo lugar. Los países 
"tigres" del sureste Asiático cimentan 
más aún sus economías. Mientras 
que Japón., el invencible Japó~t; verá 
a su contrincante favorito respalda~ 
do por dos países más. 

Pero, ¿y qué papel tiene México en 
todo ésto? Para muchos de nosotros 
es la pieza clave de este crucigrama 
éoooómico. ·Tal acertaciónse debe a 
muchO. Viéndolo desde el punto de 
vista estadounidense, un tratado que 
incluya a México es la única forma, 
de momento, que le permitirá mante
nersuacostumbrada hegemonía eco
nómica, que está en buen declive 
an~unJapónarroladory una E~pa 
Untda. Y desde el punto de VISta 

canadiense, será una forma de tener 
más presencia y no seguir siendo la 
frontera del norte de Estados Unidos, 
, el único vecino que basta ahora tie
ne. . 

Para México, lo efectos del tratado 
·se verám, a grades rasgos, en dos 
niveles: el nacional y el internacio
nal. A nivel internacional, ya lo esta
mos viendo. La inaguración de 
Europalia 93, un evento-patrocinado 
y coordinado por la Comunidad Eu

. ropea a beneficio de la cultura e 
historia dé México, fue todo un es
pectáculo ritualizadoa favor del pre
sidente mexicano. Es casi segiro de
c:!r que si no fuese por el futuro del 
TI..C, México no hubiese sido el pro
tagonista de singular. Además, la 
bienvenida que se le dió a Salinas de 
Gortari en San Francisco, California, 
por la industria internacional y la 
1n~itada dP-manda en círculos aca-

démicos -algo que pasados presiden
tes sólo soñaban- también tienen su 
gérmen en el ya mencionado tratado. 

Siguiendo con Estados Unidos, no 
hay duda que la oposición firme pero 
amigable del congresista Richard 

_ Gepbardt, líder de la mayoría demó
crata el el congreso. estadounidense, 
tiene tintes de política futurista. En 
cierto tiuemr.> a él se le concebía 
como el cadtdatO más viable de los 
demócratas a la presidencia. Bill 
Clinton acabó con eso. Para poder 
recapturarsu posición dentro del par
tido y la sociedad, éste Ross Perott
Jesse Helms en chiquito, tiene que 
movilizarse con los sectores laboral y 
agrícola medios que son los que más 
inciertosestánanteuntratadodelibre 
comereio. 

Y los efectos en Estados Unidos 
siglien. La población de origen mexi
cano también ba sido afectada y 
poralizada. Para muchos -que tal vez 
nos beneficiemos como negociantes, 
consejeros, comisionados o "exper
tos" del tema- el tratado nos agrada y 
nos favorece. Para aquellos que se 
indentifican más con las clases popu
lares (trabajadora y campesina), el 
1LC será una forma más de favorecer 
a las grandes empresas multinaciona
les a costa de les derechos de los 
sectores que históricamente sufren 
más con las aperturas ecOnómicas. 
Este grupo, que está bien representa
do en la comunidad chicana más 
politizada, también teme que un ata
que de mercado libre arrolle -con el 
patrimonio cultural y la identidad 
nacional mexicana. 

En Latinaomériea, el presidente 
Salinas ba logrado lo que tantos pre
sidentes anhelaban. México se ba 
convertido en el undiscutible líder de 
la región. Los paí.ses caribeños, cen
troamericanos en Norteamerica, y los 
países andinos, tropicales y sureños 
en S udamérica están a la expectativa. 
Y lo que más les preocupa, es que no 
tienen otra opción que acercarse al 
nuevo país de corte "europeo" del 
nuevo mundo. 

De esta menera se puede entender 
la elección de Ortíz Arana como el 
dirigente de los partidos políticos de 
Latinoamérica. México, el México 
que no nos interesaba, se nos va. 

Ahora están intentando vínculos que 
antes no buscaban. Ya se puede oir 
el murmullo de la América del Sur: 
Qué de México ¡Tan lejos de noso
tros y cerca de El...! 

Y propiamente en México ¿qué 
pasará? Paradójicamente, es el que 
de los tres menos ganará pero más se 
beneficiará. No hay duda que en 
bloques regionales, los países antes 
fuertes siguen siendo fuertes. Véase 
a Alemania, Gran Bretaña y Holan
da en la Comunidad Europea. Pero 
tambiém nótese a España. Cuando 
dejó de serpartedeAfrica del Norte 
y fue aceptada como país cien por 
ciento europeo, su economía e in
fraestructura despegó a tal nivel que 
ahora, los inverionistas españoles 
andan por todo el mundo buscando 
dónde invertir. ¿Por qué? PoÍque 
mientras otros países del Mercomún 
seguían sus alimentos dorados, mu
chas migajas de oro eran consumi
das por España. Relativamente, lo 
que sobraba le bacía más efecto al 
niño desnutrido, pero con buena~
tito, que lo acostumbrado al ruño 
gordito y precoz. 

Por eso lo de que al que menos 
más. En el futuro TLC, Méxi<fo re
cibirá lo que le sobre a Estados 
Unidos y a Canadá. Pero estas so
bras serán d~oro. Moentras Estados 
UnidoS mantendrá su hegemonía 
mundial gracias al tratado y Canadá 
se integrará más a Latinoamérica, 
México aprovechará la apertura al 
mercado más rico, selecto y 
derrocbador(y añadiremos un tanto 
proteccionista) del mundo: el mer
cadoestadounidense/norteamricano 
- las sobras de oro. 

Sin embargo, México debe actuar 
con cautela. Este tratado tripartita 
también se puede entender por la 
siguinete parabola, según un esti
mado amigo queretano. En cuanto 
dé hambre, el delfín (Canadá) sobre 
la mojarra_ (méxico) y el tiburón 
(Estados Unidos) sobre el delfín. 
Para no llegar a ese extremo, la 
mano invisible de la ~pita lista "free 
market'' deberá dar de comer a los 
tres. Lo acostumbrado al rey, lo 
deseado al señor, y lo restante, la 
migajas siempre soñadas, al amigo 
menor. 

Desde Querétaro 

Carta a un amigo 
Aquí he conocido una mujer frutal, 
que no quiero presentarte, 
mas te voy a decir 
cómo la veo y siento e intuyo: 
Sus brazos son los trozos de mármol 
truncados en Milo. 

Sus ojos son oscuras bocaminas 
que se antojan para el i,deal suicidio. 
Sus labios son albatros rojos 
que se ciernen · 
sobre los blancos acantilados 
de sus dientes. 

El perfil de sus cejas 
son las dos flechas 

· que llevo clavadas en mis ojos. 
j 

Sus pechos son la adámica manzana 
partida en dos. 
Su pelo sedeño es el cielo nocturno sereno. 
Sus oídos son los laberintos 
donde se pierden mis ~labras sin voz. 

Sus dedos 5on catleyas 
y sus uñas ópalos rosados. 

Todo su cuerpo es ánfora de arcilla clara 
que contiene el rojo licor 
de las viñas de Olimpo. 

Ella es noble, es una reina 
del espíritu. 

A su pasó se adelanta 
una radiación catódica 
que anuncia su presencia. 

• 

Frente a ella, siento mirar una galaxia 
a mil años 1 uz; 
luego, queda una aroma melódica 
que denuncia ·su ausencia sin carencia. 

Sobre su ser interior, no hay manera 
de expresar cuanto veo 
en .un sueño, 
mas sé que se vislumbra 
en la franca luz 

Y lo más esencial: 
me ba mostrado 

de_ su sonrisa. 

que es mi amiga. 

AlexandroMartínez.Cam,beros 

Querétaro, Oro., 2 de octubre de 1993. 

CampQ 
y Jardín 

TENEMOS TERRENOS AL CAMPO DE GOLF 

JURIQUD..LA CON VISTA AL LAGO, CASAS . 

UBICADISIMAS, TERRENOS COMERCIALES 

E INDUSTRlALES EN TODO QUERETARO, 

PRECIOS MUY ACCESIBLES CON 

FINANClAMIENTO BANCARIO. 

Llamenos para atenderle 
Tel. (91-42) 14-16-47 



.losé Luis Martfnez y Edilllerto Gopzález. ganadores del copcuno 

Adoptó la Escuela de Periodismo 
es~udo y lema de identificación 

J 

La Escuela de Periodismo de la U niversi
dad Autónoma de Querétaro adoptó, tras 
un c.oncurso abierto a todos los estudian
tes de esa casa de estudios, el escudo y el 
lema que en adelante la identificará. En 
una ceremonia celebrada el lunes 11 de 
octubre, José Luis Martínez Delgado y 
Edilberto González García recibieron el 
preniio correspondiimte dado que sus pro
puestas resultaron seleccionadas; el pri
mero con el escudo y .el segundo con el 
lema. 

Edilberto González García es estudian
te de la maestría en Análisis Político y es 

reportero de El Nuevo Amanecer. 
Fernando Romero V ázquez, secretario 

académico de Periodismo, recordó que el 
claustro de maestros decidió entre las 
siete propuestas recibidas. Al tiempo, el 
coordinador de la carrera, Luis R. Amieva 
..que se desempeñá también como direc
tor del Diario de Querétaro- señaló que 
"la palabra es característica del ser hu
mano y los periodistas, que ante todo 
somos seres humanos, tenemos que con
vertir la palabra en oficio para ser poste
riormente testigos del tiempo y de la 
historia". (Ram) -

Oficio de la palabra, testimonio del tiempo 
Más que como profesión, el periodismo 
surgió -en el campo de trabajo, en la 
práctica- como un oficio de 
comunicadores, un medio entre los testi
gos habilitados y el público potencial. 
Sólo posteriormente evolucionaría del 
campo práctico a la academia, se podría 
decir, en -un proceso inverso al -de la 
ciencia. 

GraCias a esta originaria y_ profunda 
vinculación con la realidad social y coti
diana, el periodismo se ha convertido -en . 
sus mejores momentos- en el prinCipal 
vocero de la sociedad civil. . 

Según el escritor Carlos Monsiváis; el 
periodismo es el oficio que revolucionó 
los géneros de la comunicación en el ~iglo 

· XX. 
En el principio fue el papel, luego se 

incorporaron las voces, hoy ya se ven las 
imágenes en vivo y a todo color, y quizá 
mañana sólo serán las ideas; pero siem-

El 2 de octubre 

pre, mientras sigamos siendo humanos, la 
_ unidad de nuestra comunicación será la 
palabra. - . 

Es ún género testimonial, no sólo trata 
de rescatar lo que se presenCió, sino que, 
en la medida de sus posibilidades, preten:
de realizÍulo objetivamente. Con ésto, el 
periodismo se embarca en la búsqueda de 
todas las disciplinas del conocimiento: la 
verdad. 

Testimonio del siglo, no en el aspecto 
temporal, sino en cuanto que al siglo se 
refiere lo mundano, lo secular (seculum, 
siglo). 

Perterieee al mundo, a la fieyta, al bulli
cio, al ruido de la ciudad. 

El tiempo es la medida humana . del 
acontecer, una relacíón de sucesos, el 
intervalo entre un hecho y otro, otros, o 
todos. 

El periodismo es una relación del tiem
pohumano. 

/ti-a4s 
'' /o5 

d ar.:J.-,¡ 5Sf,~c. / 

j/ac.e .s-oa·o~ lo' <'-5-fc,,:J,,;I?I~.s Cier>q fcN•r 

;:::,ro era lo '/'"ro /~/a " 
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Edllberto Goazález Garda y Jos~ Lals 
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1968: revuelta ., silencio, ruptura .. 
J. Guadalupe Navarro 

A 25 años de la aiminal masaae de 11atelolco, 
llevada a cabo por las fuerzas represivas del 
Estado burgués mexicano, la herida sigue la
tente entre los sectores explotados del país. 

F,l movimiento estudiantil popular de 1968 · 
no fue un movimiento que surgió de la nada, de 
manera espontánea. Tuvo sus raíces en las 
contradiccioneS del sistema capitalista mexica
no, ya que desde finales de los ¡uios 50's, los 
cootingentes de ferrocarrileros y de maestros se 
venían movilizando, luchando por reivindica
ciones económicas y sociales, los cuales fueron 
brutalmente reprimidos y sus principales diri
gentes encarcelados. 

A principios de los años 60's, en el movi
miento campesino, Rubén Jaramillo da conti
nuidad a la inconformidad de los oprimidos, y 
posteriormente el movimiento de los médicos y 
copreros. Estas protestas también fueron aca
lladas coo la represión del Estado burgués. Las 
cárceles del país se poblaron de miles de presos 
polfticos, de luchadores sociales. La careta 
"democrática" del régimen burgués se vino 

abajo, dejando ver su verdadero rostro fascista. 
En sf, el movimiento del 68 marca la cooti

nuidad de todo-el proceso de lucha de las masas 
oprimidas a partir de 1958-1959. Es la síntesis 
de todo el conjunto de las movilizaciones obre
ras y populares que la antecedieron. Sintetiza el 
nivel a que se llegó la l:ucha de clases entre los 
sectores proletarios ·del país y la parasitaria 
clase burguesa mexicana. 

las demandas enarboladas por el movimien
to estudiantil popular, presentadas en el pliego
peti.torio, mediante su representación, el Comi
té Nacional de Huelga deja claro el profundo 
odio hacia las instituciones burguesas, princi
palmente las_ represivas. 1.- La libertad de los 
presos políticos. 2.- Derogación del artículo 
145 del código Penal (DiS0lución social). 3.
lndemnización a los familiares de muertos y 
heridos. 4.- Desaparición del cuerpo de 
granaderos. 5.- Deslinde de la responsabilidad 
de funcionarios públícos de la represión 
policiaca y del ejército. 6.- Destitución de los 
generales Cueto y Mendiola y del coronel Frias. 
7.- Diálogo público con las autoridades y ante 
los medios de información. · 

A partir del 26 de jUlio (conmemoración de la 
Revolución Cubana) se inician las grandés 
movilizaciones. Fueron grandes jornadas de 

-lucha combativa que pusieron en jaque a la 
clase dominante. La capacidad de convocatoria 
era tan -amplia no. sólo en el sector estudiantil 
sino en los sectores de obreros y masas P!)pula
res que se identificaban coo sus hermanos de 
clase. Prueba de ello fueron las grandes mar
chas que alcanzaron a movilizar hasta 400 mil 
personas, demostrándose la gran capacidad de 
movilización que se alcanzó a tener. · 

El 2 de octubre dé 1968, el Estado burgués 
mexicano decidió masaaar el movimiento, no 
por lo que éste decía, sino por lo que hacía. La 
clase explotada se transformaba. La agitación y 
el combate se realizaba frontalmente. La bur
guesía sentía que se tambaleaba su dictadura. 
El nivel de conciencia de las masas a:eáa. Las 
brigadas y comités de lucha alcanzaron un alto 
nivel de desatrollo polftico e ideológico al 
enfrentar con heroísmo y decisión las embésti.
das de los cuerpos represivos. 

La masacre fue cruel, sanguinaria; violenta, 
tal coÍno corresponde a la esencia criminal dé! 

. estado burgués. Aún así, las jornadas del 68 
dieron un salto -cualitativo a la lucha histórica 

· del proletariado mexicano contra la burguesía y 
su estado. Quedó claro desde entonces _-que 
como clase explotada tenemos la neeesidad 
histórica .de construir nuestra propia o~g¡miza
ción de clase, que nos encamine y nos gufe -
hacia la destnleción de las relaciones capitalis
tas de explotación, sustituyéndolas por rela<;io
nes sociales de cooperación, es decir, una·so· 
ciedad sin explotadores 'ni explotades. . , 
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De sahcn~s escondidos y ott·as cosas e , 

Cuandó la poesía se manifiesta como danza 
~ HeribertoSánchezParra 

El ideal de, todo artista es llegar a la 
·esencia de lo que se quiere representar, 
de lo que se quiere transmitir a los otros 
pa- medio de las técnicas que se maneje. 
La danza no es la excepción, prueba de 
ello nos la present6 el Ballet Nacional de 
México en su cuarta tempa-ada en la 
ciudad de Querétaro, quienes a través de 
su trabajo han encontrado la expresi6n, 
en lenguaje dancfstico, de los signos 
comunes que nos hace pertenecer a la 
sociedad. 

. En este lenguaje corporal, que por tal 
no necesita de muchos otros elementos 
para su buen decir las cosas, es expresa
da l.a esencia del ser humano. En este 
lenguaje es dicho y reinventado el hom
bre y sus fantasmas, sus miedos, sus 
alegrías, sus imágenes de la vida coti
diana y de la vida en sueños, lo visible e 

· invisible, lo que parece no estar pero sí 
está. Y si hacemos caso de que "la poesía 
se escribe con el cuerpo" los integrantes 
del Ballet Nacional de México escriben 
buena~ía. · 

El Ballet que se present6 durante una 
semana ofreciendo a su público cinco DeEld•lftolfiod•laiUJde•. 
coreografias fue un Ballet maduro ( 45 
años de vivir para la danza), lleno de 
experiencias, de cosas vividas, lleno de 
mitos, de realidades, de fantasías, lleno 
de hombres-danza, de mujeres-ilusi6n 
pero sobre todo repletos de la esencia 
humana. 

La danza no sé! o es cruerpo en movi
miento, también es espacio y vida, pero 

· hay que saber vivir esta vida en la~-
Las escenas, espacio e imágenes don

de se combinan lo mítico y lo religioso 
de todos los hcmbres, tienen su gran 
encanto; sabemos que soo falsas pero se 
nos muestran ccmo reales gracias a lo 
que(representan) se esté representando. 
Sin·embargo, y precisamente pa- ser re
presentaciooes no son reales, son imita
ciones de lo que se quiere que otros vean 
como real. 

LOs mitos son vividos como verdad 
hasta-que no lleguen otros mitos a des
mentirnos, a hacernos ver que lo que 
creíamos como verdadero era tan s&·o 
ün absurdo. Sin embargo hay mitos que 
pueden durar toda la vida porque son 
alb,nentados constantemente pa-las nue
vas generaciones. Soo mitos que llegan 
a "cansagrarae" de por vida en esa mag
nífica 'combip.aci6n del cuerpo, que es 
movimiento, con lo espiritual que hay 
cada hombre, con la parte viva que tie
nen las cosas que nos rodean. 

Las danzas que present6 el Ballet Na
cional de MéxicO, bajo la atinada direc
ci6n de Guillermina Bravo, están llenas 
de mitos y de magia. Están llenas de 
misticismo en donde, para percibir bien 
lo que hay en el escenario s6lo basta un 
poco de concentracioo y adentrarse a ese 
mundo de movimiento y encanto que 
nos recrean los bailarines. 

Las danzas no tiene fecha ni lugar 

no están hablando de la historia de un 
pueblo y un tiempo determinado, están 
hablando, con sus cuerpos, de la historia 
del hombre de todos los tiempos, de 
todos los lugares porque los bailarines 
soo hombres que vtven aus sueños como 
realidad, que viven sus temores a la vida 
circundante y sus tema-es a la ira de los 
dioses. 

•••• 
El contacto de bailarín con el espacio que 
le rodea, el contacto eón los otros cuer
pos, visibles e invisibles, permite intuir la 
transmisioo de saberes, de poder, de creen
cias por medio de ayes de dolor, 
desgarramientos, lluvia, llanto, dolor que 
se acumula y se siente en el cuerpo, 
desquebrajamientos. 

Bastón de mando para las reinas, para 
los reyes, para los hombres. Ritmos que 
guían al cuerpo que le dan vida que nos 
hacen ver cosas que no estát:l en la. danza 
ni en los bailarines, cosas que están en 
nosotros, pero que las vemos gracias a lo 
que ellos viven en la escena para noso
tros. 

Y de repente llega el invasor, el que 
rompe Con los sueños que se están vivien
do, el que hace que la vida sea cruel, llena 
dé sufrimiento, el que se roba la alegría 
pa- un rato, el que se apropia de las 
enseñanzas ajenas, el que huye dejando a 
los otros en la mística de su soledad. 

Y los que se quedan, siguen viviendo, 
siguen creando el mundo ayudados por la 
música de la vida. Recrean la alegría con 
sus cuerpos para seguir viviendo, para 
seguir buscándose en los otros. 

•••• 
El demoniO de la noche, de la oscuridad, 
de los sueños siempre está doode debe 
estar, al acecho de los incautos que lo 

esperan. El demooio de las mil formas, el 
demooio ensabanado de los mil movi
mientos. El demonio desnudo que siem
pre está buscando otros cuerpos para 
vivirlos, para robarles su piel, sus sueños. 
A final de cuentas es el demooio-fantas
ma que todos hemos visto porque nunca 
ha muerto y no sabemos cuando naci6. 

•••• 
Dos cuerpos que bailan un tango al ritmo 
de la magia instrumental de Astor 
Piazzda, dos cuerpos que se mueven, 
que se acercan y se alejan uno de otro y 
ambos de sf mismos. Dos cuerpos que se 
gozan y sufren. Dos cuerpos que compar
ten el movimiento y el escenario, el fisico 
y el imaginario, el de la fantasía. Dos 
cruerpos que juegan a la unión-desuni6n 
de aquellos que quieren vivir la nostalgia 
como compañera del da or. Si se necesi
tan dos para el tango también se necesi
tan dos para soñar, el que sueña y el que 
es soñado, el que baila en el escenario y 
el público que cree estar bailande. 

•••• 
El hombre con sus equilibrios y 
desequilibrios, con sus juegos a ser lo 
arm6nico y lo disonante que hay én el 
mundo. El hombre en su búsqueda de 
ilusiooes, de juegos con la fantasía, con 
los silencios. Silencios que se encuentra 
para llenarlos coo la música del movi
miento. Silencios donde los pueblos se 
uqen y se separan, donde se violentan en 

esa búsqueda por el poder cuando todos 
quieren llegar a lo más alto. Los hombres 
se vi dentan, sí, pero siguen coexistiendo 
a pesar de las tempestadas sociales del 
quehacer bullicioso de la cotidianeidad. 

•••• 
Los astros girán y giran, ccmo acaricián
dose mientras giran. Lo astros, las cons
telaciooes, son las figuras míticas der 
cielo y por tanto el hombre trata de imi
tarlos. Los astros se vuelven hembrea -¿o 
al revés? . 

Los hombres también giran danzando 
para acariciarse, para sentirse humanos, y 
no astros. 

Las constelaciones y danzantes bajo la 
presencia de Rufino Tamayo en e_se gran 

· mural que sirvió de fondo. 
Y al final, los astros-dioses se alejan, 

dejan al hombre en el mundo, pero no lo 
dejan solo, lo dejan creando, viviendo 
sus danzas, sus mitos, su realidad . ..... 
Los bailarines estuvieron en el escenario, 
pero la escena fue otra; la que el público 
quisiera, siempre y cuando la esencia del 
hombre y su vida cotidiana estuviera 
presente. Corrijo, no estuvieron los bai
larines en el escenario, estuvieron nues
tros deseos de ver io único'que identifica 
al hombre con el hambre: nuestros sue- · 
ños, nuestra vida imaginaria, nuestra fan
tasía. 

En el escenario no estuvieron los baila
rines ni sus historias, ni sus mitos. Estuvo 
el hombre en la escena de lo imaginario, 
en la escena de lo universal. 

1, Uf R fl 81 O IIH! :e JI! O 
t)IJ e H 1! i il 110, S . i) , 

Plaza de Las Américas 
· Tel. 13-10-32 
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¿Qué p~sa con la danza en Queréta~? 
cfaahlon ... Ha ir Studlo Fashlon ... Halr 

Sílfides, gnomos, salamandras y ondinas 
encuentran a los subditos que Slnllajes
tad la danza porque ~fa 'ha llegado 
nuevamente a la ciudad de barro y roca. 

La celebración del segv.ndo aniversa
rio de la Casa del Faldón fué el 
prolegómeno a la v~nida total de su 
majestad con dos obritas, una titulada 
De profundis de la maestra-Rosa Rome
ro que se dejo venir desde Xapala, Ver. 
De esta obra podemos apuntar que los 
elementos autóctonos e hispanos está 
muy bien lograda. los~ de ilumi
nación a raz del piso dieron un toque 
diferente y cierto dramatismo, una más
cara de doble rostro (una calavera por un 
lado y por el otro un mostruo) que al 

· combinarseconlosmovimientosde bra
zos, tronco y cabeza desconcertaban al 
público al no poder ubicar quién o qué 
ojos le miraban, solo algún detalle en el 
cambio de vestuario de la bailarina restó 
fuerza ·a la obra, pues el ánimo del públi
co decreció pues fue lento y tanlado ese 
cambio y volvió la obla algo tediosa 
pero no menos inlemw~te, lo que le redituó 
en aplaUSQS y bravos del respetable. 

Después vino una obrita que prome
tía, pues es un grupo becado con 40 
millones de pesos viejos, mas sin em
bargo, no se apreció la inven;ión. Qui
zás el frío de esa noche o la falta o el 
exceso de calidad, que no sabemos que 
fue, pero "Hidra" no lució como se 
esperaba. Carmen ·Martínez, directora 
de este ballet contemporáneo, dejó qué 
desear, pues con másrecun;os que con 
los que contó De profundis no logró el 
éxito de Mar.tha Romero. Sincemmente, 
al no encontrar un tema hilado y atracti
vo abandoné el patio de la Casa del 
Faldón donde se presentó. Después, e.r 
comentarios, con los que sí se quedaron 
a pesar del frío, ''Hidra'' terminó con no 
más de 8 espectadores, de los 30 que 
aproximadamente asistieron al inicio. 

Después tuvimos la presentación de 

Rogelio García Guzman 

las estrellas del "ballet del pueblo", o 
sea, el Bolshoi, y del Kirov. Desde 
luego que en nada se pareció al fraude 
del año pasado, hoy sí se pudo apreciar 
la calidad de este gran ballet. 

Inmediatamente después del Bolshoi 
la Compañía "Proyecto Danza 2000", 
nos sorprendió con su excelente puesta 
en escena de "Don Quijote". Se la tu
vieron bien gwudadit3, pues durante un 
año no supimos de ellos, y a dos años de 
su formación se ha visto el esfuerzo y la 
dedicación que, tanto bailarines, coreó
grafos y patrocinadores han realizado 
para proyectar de manem decisiva el 
ballet clásico en nuestro estado y a nivel 
nacional. 

Este Proyecto Danza 2000 inició sus 
actividades en las duelas de conocida 
academia de ballet y ahora se siente la 
necesidad de que tengan, si no su propio 
loca~ uno donde se pueda desvincular 
el proyecto a nivel estatal y oficial de la 
situación comercial y particUlar. Este 
último aspecto es el que ha enturviado 
las cosas al centro de este proyecto, que 
a mi píl~r. con esta puesta en escena 
de "Don Quijote", el proyecto se 'ha 
convertido en una compañía, en una 
empresa. Sin embargo, los intereses 
pen;onales de ·alguna parte dt: la direc
tiva ponen en peligro que esta bien 
lograda emprei;a levante y mantenga el 
vuelo por mucho tiempo. 

Fuera del escenario y comentando 
·eon ~bailarinas y demás pen;onal se 
explicaba para este semanaria, que la . 
compañía se -encuentra sumamente 
molesta por las actitudes pen;onalistas 

. y totalmente ajenas al arte danzario de 
gente (no quisieron dar el nombre por 

. obvias razones) que si bien en un mo
mento su participación fue decisiva para 
la conformació~ de este grupo, ahora se 
revierte la situación· y se ha dado ~ la 

M•loJía tle ,.,o,, el t.Uet Bolsltol y Kkirv (roto de Rogello Gatda) 

¡Hay cada cosa •• ! 
Viene de la O 

de otra .manera, me es muy difld pensar 
que en ese momento el Lic. Herrera 

. Castañeda estuviera en funciones, a no ser 
. . queestuvieratemandonotadelapolvorosa 

"hermoseada" que ha lucido esta calle 
graci~ a la "atinada" intervención de 
Obras Póblicas Municipales. . 

En conclusión, y aunque estos ejem
plos, por confusos y mal expuestos, poco 
me sirvan, me pregunto, como segura
mente lo harán muChos contribuyentes: 
¡.No acaso el uso personal de vehíallos de 
dependencias ptíolicas, en días y horas no 
laborables, es un exceso del gasto que 
incide en el desequilibrio financiero alu
dido por Luis Pazos? Oicbuchismo doc
tor, cachuchismo.- Aunque no .se lo me
rece, porque me parece que le ha faltado 
a usted camachismo, le voy a dar un norte 
a ver si ya resuelve algo con los ambulantes. 

Cuando pasó por esta ciudad la sensa
cional Semana de la Solidaridad, pasé por 

1~ alameda Hidalgo y me asombré por'. la 
escasez, casi nula presencia, de comer
ciantes ambulantes ... muchísimos de ellos, 
perfectamente encachuchados, como sub
yugados por el canto de la sirena, salido 

·de tetrapacks de naranjada, acudían al 
auditorio Josefa · Ortiz de Domfnguez. 
Doctor, encachdchelos y encárgueselos a 
Don Máximo, di~o al economista Carlos 
Salinas ele Gortart,. a ver si se los quita de 
encima, por lo menos mientras su11ge el 
candidato digital que lo ha de llevar a 
usted al sosiego de su ho.gar. Atención 
doctor, no se equivoque de cachuchas, no 
vaya usted a comprar réplicas de las que 
usa el Toro Valenzuela, tampoco 
descachuche usted a las huestes del Capi
tán Vega Montoto, menos se fle usted de 
la colección de Nacho Trelles. Las 
cachuchas mágicas tienen que ser blan
cas, y llevar en la frente algo similar a un 
nudo tricolor, igualito al que llevan pin
tado las patrullas grises comandadas por 
el citado mílite. -

tarea de no solo boicoteal'el tmbajosino 
también amenaza con correr a la pareja 
de coreógrafos cubanos que, justo es 
reconocer, le han dado un vital y nece
sario impulso al ballet queretano. 

Con esta amenaza de despido, y de 
llegan¡e a consumar, gran parte del cuer
po de bailarines de directivos optarían 
por abandonar la compañía en apoyo, 
·no tan solo a las personas, sino a una 
empresa que ha costado esfuerzo y su
dor, angustias y malpa~ no~ una, 
sino de muchas pen;onas. 

Precisamente es este aspecto, el que 
no ha permitido que el Proyecto 
Querétaro Danza 2000 sea representa
tivo, pues de aproximadamente 5 cen
tros o academias donde el ballet clásioo 
se enseña en Querétaro, sólo uno es el 
que conforma el grueso de la compañía 
y se recurre a la importación de bailari
nes de otros estados de la República 
para lográr ajustar el reparto. 

Comentando con otros centros de 
ballet elásico, respecto al por qué no 
acuden a engrosar con s.u participación 
este proyecto estata~ la respuesta es 
siempre la misma: mucho interés per
so~ prepotencia, visión comercial por 
encima del artístico, etc, lo que no les ha 
perMitido conjuntar esfuerzos. Por el 
bien del ballet clásico en nuestro esta
do, y ahora que tanto el Ayuntamiento, 
como el Gobiern.o estatal, 

, CONACUL TA, mecenas privados, etc, 
' se ayudan, deben abandonar vicios que 
antes, . quizás, funcionaron, hoy 
poreferible-se hagan de lado y se dé 
paso al arte danzario, sabemos y es~
mos convencidos de que el arte venla
dero no necesita que le den, él se abre 
paso por sí solo. · 
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~ALGO DIFE!ffiNTE 
·-:¡¡ Hair Studio Fashion 
j Arte y recnica~par.a *u CabeUo 
'" · AV. UtWERSIBAb NO. 1 = · CASIESQOINA JUAREZ 
., . TEL. 12-66.-~ -

APEL AVE DE MEXicO 

Le ofrece todo lo que necesita 
para su oficina en -papelería. 

Aquí encuentra todo. 
Si la competencb.t es buena 

nosotros le superamos 
en precio y calidad. 

· Ezequiel Montes 59, Querétaro, Qro. 

_·. ___,¡¡Si{¿ ~L..--
............... _ 
Juárez N te. 44 

Segun·do-Aniversario 
. . . . . 

Crédito Comercial 
30, 60 ·y 90 días 

' ~· . . 

a precio de contado 
Sólo en octubre 

Teléfono 12-95-81 

"El buen gusto a precio justo" 



A~fANECER 
. DE QUERETARO 

st:MANI\RIO DE INfORMACION, ANALISIS Y ALTERNAnVAS 

Desaloj~ron a una familia en Saldarriaga; 
en protesta bloquearon la calle el día 15 
Habitantes de la comunidad de 
Saldaniaga, indignados por el 
desalojo de la familia de don Fran
cisco Farías, bloquearon la tarde 
del viernes 15 de octubre, la ca
rretera Querétaro-Tequisquiapan, 
principal calle de ese tJOblado 
perteneciente al municip1o de FJ 
Man¡ués. 

De acuerdo con información 
proporciona(la por el señor 
Anselmo Tavares, el delegado 
Zen6n Hemández, aprovechán
dose de la ignorancia y la miseria 

deFarías,consiguióqueunjuzga
do emitiera una orden de desalo
jo, que enseguida fue ejecutada, 
quedando la familia literalmente 
en la calle. El afectado "no tuvo 
dinero para pagar un licenciado y 
fue arrojado a la vil calle", indicó. 

Poco antes del bloqueo, a la 
altura del templo del lugar, 
Tavares indicó que las autorida
des municipales y estatales deben 
hacer algo por esta familia, a fin 
de que pueda salir de esta penosa 
situación. 

Oportunidad para contrnir el ''ooder civil" 
Cristianos con Cuauhtémoc Cárdenas 
En una proclama denominada "Por 
una ética y una cultura para el cam
bio democrático", cientos de cris-

~· tianos -en su mayoria católicos
plantearon que las elecciones prai
denciales del21 de agosto de 1994 
constituyen "una oportunidad his
tórica para avanzar en la construc
ción de la democracia y para mejo
rar las condiciones de vida de las 
mayorias". No se trata sólo de una 
contienda entre partidos, sino de 
una "posibilidad de algutinamiento 
de la sociedad para fortalecerse, 
defmirsu rumbo, consfñlirsuauto
nomía y su poder civil". 

En el Encuentro, católicos, 
metodistas y pm;biterianos, entre 
otros, manifestaron su adhesión a la 
candidatura presidencial de 
Cuauhtémoc Cárdenas, quien 
clausuró los trabajos. En su procla
ma, añadieron: "Queremos cons
truiruna gran confluencia para apor
tar a la lucha por la democracia en 
1994". Y consideraron que las or
ganizaciones campesinas, indíge
nas y sindicales, las comunidades 
eclesiales de base, las cooperati
vas, los comités defensores de los 
derechos humanos y los partidos 
políticos "son medicaciones socia
les" que impulsan "el Reinp nuevo 
de justicia y amor'. 

Los firman~ de la proclama se
iialan qtie la fe "es motor de cambio 
y su& valora éticos son indispensa
bles en la construcción de nuestra 
sociedad", y como ciudadanos op
tamos por alternativas democráti-

cas, sabiendo que "ninguna opción 
se deriva directamente de la fe". En 
México "ya· superamos la tentación 
de construir democracias cristúJ
nas, que en la práctica han 
demostradono ser ni lo uno ni lo 
otro, y estamos en condiciones de 
participar en las OJBanizaciones ci
viles y políticas que coincidan con 
las necesidades de cambio en Méxi
co. 

Más adelante, la proclama exhor
ta a las iglesias a no denunciar a su 
vocación profética de la misión por 
.él ~cercamiento político al régimen; 
''la nueva situación jurídica de las 
iglesias, con sus avances y retroce
sos, no puede borrar la realidad que 
clama y exige respuestas de los 
pastora: la violación permanente y 
creciente de los derechos humanos, 
civiles "1 políticos de los mexica
nos, as1 como la brecha creciente 
entre unos cuantos multimi
llonarios y 50 millones de pobres; 
la desesperanza y la miseria de las 
grandes mayorias, la mentira y el 
control informativo reinante". 

Al término del Encuentro -con 
·una celébración ecuménica-, y con 
la presencia de dirigentes cristianos 
como José Alvarez lcaza y Rogelio 
Gómez Hermosillo, Cuauhtémoc 
Cárdenas -que este día 17 fue con
firmado-como candidato del PRD y 
de una amplia gama de o¡ganiza
ciones naaonales y regionales- se 
mostró emocionado y destacó la 
relevancia del papel revolucionario 
de los cristianos. 

Ahora o nunca 
OliverioCastillo 

Cuauhtémoc Cárdenas, candidato 
presidencial del PRD, tiene el deber 
de incorporar a los diveiSOS secto
ra del país que aspiran a la demo
cracia, al empleo, a la salu"- a la 
educación y al disfrute pleno de 
todos sus derechos consagrados en 
la Constitución General de la Repú
blica. 

lmPQStergable, pues, resulta ini
ciar la avalancha ciudadana que 
reditúe un triunfo contundente en el 
que los alquimistas oficiales que
den sepultados en el cementerio de 
los grandes males de nuestro país. 

En 1994 no se debe permitir que 
se repita elfraude electoral de 1988, 
y para ello no bastará ganar en las 
urnas; se debe hacer contundente 
con repraentantes en todas las ca
sillas, que obtengan las copias de 
actas de escrutinio y sobre todo que 

la ciudadanía esté dispuesta a 
defener la voluntad popular. Por 
ello la consigna, el lema: "ahora o 
nunca". 

Para decidir correctamente, em
pecemos por organizamos en cada 
calle, manzana o barrio, integrando 
comités civiles defensores del voto. 
Ya la sociedad civil no puede con
sentir la usurpación de su derecho a 
decidir. 

La campaña presidencial del can
didato de la sociedad civil y de las 
fuerzas democráticas ya está en 
marcha. 

No es preciso pertenecer a u par
tido para defender nuestros dere
chos inalienables de ciudadanos de 
la república, recordando que "mien
tras más la autoridad ocupa el lugar 
de los ciudadanos, menos democra
cia tenemos". 

Promueve la supresión de corridas de toros y peleas de gallos 

-Superanimal en Querétaro 
"Ante las terribles circunstan
cias en las que se encuentran mis 
hermanos los animales y ante los 
embates de los humanos por me
dio del maltrato y el asesinato, 
decido el 14 de febrero de este 
mismo año proyectarme como 
Super animal como un intento de 
detener esa esa situación", seña
ló, en una visita a nuestra ciudad 
este personaje señero. 

Originario de Tampico, 
Tamaulipas y actual residente 
en el Distrito Federal, Super
animal señala en entrevista con 
este semanario que su convic
ción por la defensa de los anima
les se deriva de hecho de que 
"desde que era cacho"o nunca 
me han gustado las injusticias y 
al ir creciendo fuí observando 
como los animales sufren dema
siado, sobre todo cuando son 

·sacrificados, por ejemplo, en una 
plaza de toros, en los rastros r en 
los centros antirrábicos, etc.' De 
ahí que proponga la supresión de 
la cacería y esas prácticas. 

Ex-luchador profesional basta 
hace poco, Superanima/ señala 
que para que el ser humano ten-

ga una mayor sensibilidad hacia 
los animales y todo lo que le rodea 
es fundamental queseconcientice 
a las personas, ya que considera 
que en México nunca ba existido 
una verdadera educación por par
te de lo padres de familia y profe
sores acerca del respeto a la ~da, 
"cada individuo puede responsa
bilizarse por sus hermanos los 
animales", agrega. 

-¿Qué acción piensas que sería 
importante para desarrollar esa 
responsabilidad y respeto? 

- Que la gente comprenda que 
los animales sienten igual que los 
humanos y sólo les falta hablar. 
· - ¿Cuáles consideras que han 

sido tus mayores satisfacciones 
de acuerdo con los objetivos del 
personajes que representas? 

- Por una parte !ograr triunfos 
importantes en las demandas con
tra la gente que maltrata a los 
animales, y por otra, poder 
concientizar a niños y adultos por 
medio de mis conferencias. 
· Invitado a dar una conferencia 
ante alumnas del colegio Ga briela 
Mistral, Superanimal, quien ac
tualmente cuenta con 33 años de 

edad y cuya vestimenta consiste 
en un traje de luchador en colo
res negro y dorado, en donde 
tiene estampada una águila en l 

vuelo, capa al viento y máscara 
que arropa la esperanza, afirma 
que la defensa de los animales 
es su obligación y su función 
como ser conciente de saber 
respetar la vida y más que nada 
"no callar cuando tengo que 
protestar en defensa de cual
quier ser indefenso, asi como 
yo, todos los que habitamos el 
planeta tenemos la obligación 
de preservarlos, es importante 
que se comprenda que también 
los demás seres vivos son parte 
del Universo y que por algo 
también están aqw"''. 

Por último dijo que su llama
do es: "defiende a todos los 
seres vivos porque son tan sen
sibles como nosotros los huma
nos". Apoya a Super animal y 
firma la exigencia de una ley 
federal o general de protección 
a los animales. Puedes 
comuicarte a los tel~. 12-76-56 
y 12-35-66 en Querétaro. 
(Angelina L. VillafraDca) 

Discutirán la misión dé la Uni
versidad en el V Diálogo Fi
losófico, en la UAQ · 

Piden topes en la Secundaria 
Técnica No. 1 de El Retablo . 

Entre el 25 y el 29 de octubre, en la A!lla Magna del 
edificio de la ex Prepa Centro de la UAQ, se realizará 
el V DiAlogo Filosófico, COJI la temática "Filosoffa y 
Universidad". La caúerencia inaugural, a las 4 de la 
tarde del lunes 25, estará a cargo de. la doctora Ana 
María Rivadeo, continuadora de la lfnea filosófica de 
Adolfo Sánchez Vázquez. El mismo día tendrá lugar 
una mesa redonda sobre la "Naturaleza y misión de la 
Universidad", en la que están anunuciados los maestros 
Carlos Méndez Camacho, Carlos Dorantes González, 
Gonzalo Guajardo, Jacinta Palenn, Juan Manuel Malda 
y Osear Wingartz, cuyas intervenciones girarán en 
tomo a cuestionamientos como éste: ¿cuAl es la misión 
de la Universidad: capacitar para el trabajo o educar? 

El martes 26 tendrá lugar la mesa redonda "La 
naturale":.a del quehacer filosófico y_ su relación con la 
Universidad", con la participación de José Ignacio 
Palencia, Juan María Parén, J. Antonio Hermández 
Cortina, Antonio Arvizu y Juan Carlos Moreno Romo. 
El miércoles 27, el Mtro. Bernardo Romero hablará 
sobre el origen de la Facultad de Filosoffa de la UAQ, 
y posteriormente los maestros Francisco Perusquía 
Monroy, Gabriel Monroy, José Ignacio Urquiola, 
Aureliano Ortega y el JI"Opio Bernardo Romero habla
rán sobre "lo que es y lo que debe ser una facultad de 
Filosoffa". El jueves 28, se abordará lo relativo a los 
ca~tenidos curriculares de esa Facultad de la UAQ. El 
Diálogo Filosófico concluirá el viernes con una mesa 
de propuestas y plenaria. 

Constituyen la Asociación de Insti
tuciones Culturales de Querétaro 
El pasado 6 de octubre fue dada a conocer fon:llalmente 
la constutución de la Asociación de lrtstituciones 011-
turales de Querétaro, que agtupa a 34 organismos que 
acordaron "unificar esfuerzos para la promoción y 
difusioo de las tradiciones y rafees de nuestra cultura". 
Se trata de evitar la dispersión de iniciativas culturales, 
la duplicidad de eventos, la ausencia de recursos y 
apoyos, las graves carencias en la difusión, la falta de 
comunicación, as{ como favorecer Jel intercambio de 
experiencias y avanzar en la investigación de las rique
zas culturales del pueblo de Querétaro. Se trata, ade
más, de "favorecer_ a las comunidades rurales y a las 
colonias populares, que es donde menos probabilidades 
hay de disfrutar de la cultura, así como involucrar a los 
jóvenes en la preparación y ejecución de eventos cultu
rales", con el propósito de "contrarrestar la influencia 
de otras culturas extranjeras que pretenden debilitar 
nuestra identidad nacional". Entre las instituciones 
agrupadas están: INEA, UAQ, USEBEQ, Culturas Po
pulares, SOMAAP, Casa Municipal de Cultura, Gale
rías de Arte, Museo de Arte, Museo Regional de 
Querétaro, ITESM-CQ, Casa del Faldón, CECA, Pa
tronato de las fiestas de Querétaro, la Asociación de 
Cronistas Municipales, entre otras. (Gpe. A. Ortega) 

Prof- y plldres de famUia de la Seatadaria Tbka No.l de 
El ReCablo, pldea qae se lastalea topes treaee a ese ceatro escolar 
a na de evitar la dralladá a alta velocidad. Esta peddóa file 
reiterada elvleraeslS, laego deqaeaa escolar 811frl6 •• acddeale, 
aaaqae sla mayores coaseaaeadas. "¿Acaso vamos a esperar a 
qae se allope el alio para tapar el pozo?", prepalu al Cap. 
Adolfo Vega Moatolo, dlredor de Segarldad P6blka. 

Ea aaa ceremoala presidida por el goberaador Earlqae Bal'gOs y 
el delegado de Sedesol, Marco Aaloalo López Lazo, el vleraes 15 
faei'OII eatregadas becas de Solidaridad a llijos de periodistas y del 
Prt~~~lo Nadoaal para el rec011odnllelao a la exceleada. (Fotos de 
Glsela Oallveros). 
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